
11 июля 2025 г. 
Пятница. № 100 (6165)

Стартовала вторая волна 
зачисления первоклассников

Как правильно 
выбрать арбуз2

Издается 
с 1993 года

МЫ НА САЙТЕ BARNAUL.PRESS

ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

#СвоихНеБросаем

Новое на Новой

стр. стр. 66

21

По проекту поддержки местных инициатив в поселке Берёзовка завершается 
асфальтирование улицы Новой

За время реализации 
регионального проекта 

в Барнауле построено или 
отремонтировано 53 объекта, 
в их числе дороги, уличное 

освещение, детские
 и спортивные площадки.
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 11 июля СУББОТА, 12 июля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 июля

Восход - 5.10 Восход - 5.11 Восход - 5.13

Заход - 21.49 Заход - 21.48 Заход - 21.47

+ 23 + 25 740 мм рт.ст. + 24 + 26 741 мм рт.ст. + 20 + 22 740 мм рт.ст.
2 м/с  СЗ 3 м/с  ЮЗ 4 м/с  З

+ 15 + 17 Влажность 71% + 14 + 17 Влажность 72% + 14 + 17 Влажность 75%

Как поступить

Зачисление в первый 
класс – важный этап для 
родителей и их детей. Удоб-
ное расположение школы 
и ее направление, педаго-
гический состав и классный 
коллектив – все это важ-
ные элементы, из которых 
складывается школьная 
жизнь ребенка. 6 июля в 
Барнауле стартовал второй 
этап приема заявлений на 
зачисление детей в первые 
классы общеобразователь-
ных организаций. 

30 июня завершился прием 
заявлений для детей, имею-
щих внеочередное, первооче-
редное и преимущественное 
право зачисления, а также для 
проживающих на закреплен-
ных территориях.

– По результатам первого 
этапа приемной кампании 
в первые классы зачислено 
7145 человек. В этом году в 
Барнауле создано порядка 
10 тысяч мест для будущих 
первоклассников, прогнозиру-
ем к приему 8,5 тысячи детей. 
Таким образом, все желающие 
обучаться в первом классе 
смогут быть зачислены в шко-
лы, – рассказала заместитель 
председателя комитета по 
образованию города Барнаула 
Наталья Михальчук.
На втором этапе подать за-

явление могут родители (или 
законные представители) детей, 
не проживающих на закреплен-
ной за школами территории. 
Прием продлится до запол-
нения свободных мест, но не 
позднее 5 сентября 2025 года.

Заявления принимаются 
тремя способами: через Еди-
ный портал государственных 
услуг (ЕПГУ) – в электронной 
форме, при личном обраще-
нии в общеобразовательную 
организацию и почтовым 
отправлением – заказным 
письмом с уведомлением о 
вручении.
Важно отметить, что в со-

ответствии с порядком прие-

ма, заявление о зачислении 
может быть подано только в 
одну школу.

– Решение о зачислении 
ребенка в первый класс при-
нимается в течение пяти 
рабочих дней после приема 
заявления. Родители будут 
уведомлены о результате 
способом, указанным в за-
явлении, – пояснила Наталья 
Михальчук.

Около 8,5 тысячи первоклассников сядут за парты в новом учебном году.

Анна КАРПОВА

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.

Актуальную информацию 
о количестве доступных мест 
в школах родители могут уз-
нать на официальных сай-
тах школ, а также на портале 
образовательных услуг. До-
полнительная информация о 
правилах приема и перечне 
необходимых документов 
размещена на официальном 
сайте комитета по образо-
ванию.

Фото из архива «ВБ» 

В краевом центре продолжается прием заявлений в первый класс

СПРАВКА ВБ

В случае отсутствия мест в выбран-
ной школе родители могут обратиться 
в комитет по образованию города Бар-
наула по адресу: ул. Союза Республик, 
36а (каб. № 5, 20, 22) или по телефонам: 
56-90-35, 56-90-36, 56-90-29.
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – 

предупреждение пожаров 
в летний период на терри-
тории города.  

15 июля прямую линию 
проведет начальник отде-
ления надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы по Железнодорож-
ному району ТОНД и ПР № 1 
УНД и ПР ГУ МЧС России по 
Алтайскому краю Станислав 
Ганноченко. Станислав Нико-
лаевич ответит на вопросы 
барнаульцев по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ЛЕТО2025

Каникулы 
с пользой
Родители барнаульских 

школьников проверяют ка-
чество работы муниципаль-
ных лагерей отдыха.
Совместно со специали-

стами городского комитета 
по образованию работу ла-
геря «Парус» оценила пред-
седатель совета городской 
родительской общественно-
сти краевого центра Жанна 
Михайлина.
По словам начальника 

«Паруса» Василия Азарова, 
в текущем сезоне удалось 
существенно улучшить ма-
териально-техническую 
базу лагеря – на некоторых 
корпусах и клубе обновили 
кровли, установили современ-
ные спортивные площадки – 
волейбольную с песочным 
основанием и тренажерную.

– Уличные тренажеры мы 
установили на специальной 
резиновой основе в соответ-
ствии с требованиями безо-
пасности, – рассказал Василий 
Азаров. – 0Закупили дополни-
тельный современный сани-
тарно-гигиенический блок. 
Теперь таковых в лагере четы-
ре, каждый – с горячей водой. 
В ближайшем будущем пла-
нируем продолжить ремонт 
клуба, заменить окна корпусов 
на пластиковые, оборудовать 
современное футбольное поле, 
а также установить модуль-
ный медицинский блок со-
временного образца.
Во время визита комиссии 

представители «Движения 
первых» организовали для 
ребят интерактивные занятия 
по оказанию первой помощи. 

– Представители городской 
родительской общественности 
регулярно бывают в лагерях 
отдыха, – прокомментировала 
Жанна Михайлина. – Но, как 
правило, мы приезжаем сюда 
во время приемки лагерей. 
В этом году впервые посещаем 
лагерь в разгар смены. Пооб-
щавшись с ребятами, узнали, 
что готовят повара. Хочу от-
метить, что меню довольно 
разнообразное, дети отмечают, 
что блюда всегда вкусные. 
Отдельно комиссия оце-

нила работу системы безо-
пасности лагеря, соблюдение 
санитарно-гигиенических 
условий.

Елена КОРНЕВА.

Комитет по социальной 
поддержке населения го-
рода при участии Центра 
социальной реабилитации 
инвалидов и ветеранов 
боевых действий, а также 
филиала фонда поддержки 
«Защитники Отечества» в 
Алтайском крае в этот день 
чествовал семьи участни-
ков СВО, ветеранов боевых 
действий в Афганистане и 
Чечне. 

–  В Барнауле стало доброй 
традицией в этот праздничный 
день чествовать семьи, – обра-
тилась к участникам встречи 
председатель комитета по со-
циальной поддержке населе-
ния города Барнаула Татьяна 
Королева. – Сегодня в этом зале 
присутствуют семьи, каждая из 
которых для молодого поколе-
ния пример для подражания, 
образец верности и предан-
ности не только своей семье, 
но и Родине. Поздравляю вас 
с праздником, желаю любви, 
мирного неба над головой, 
берегите друг друга.
На встрече собралось 15 

уникальных семей, большин-
ство многодетные. Мужчины 
в этих парах защищали Ро-
дину на разных рубежах и 
сегодня продолжают активно 
участвовать в жизни города, 

ведут большую общественную 
работу. Их вторые половинки 
по-прежнему подставляют 
надежное плечо в любых 
ситуациях и хранят тепло 
семейного очага.
Максим Осадчий окон-

чил Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное 
училище с золотой медалью. 
Участвовал в СВО с первых 
дней, руководил разведот-
рядом. Награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени с мечами. 
Получил тяжелое ранение, 
долго восстанавливался, а 
дома его ждала жена Ната-
лья и маленький сын. С су-
пругой-художником Максим 
познакомился, когда заказал 
ей свой портрет. Сегодня она 
работает педагогом – учит 
детей рисовать, а Максим 
трудится в филиале фонда 
«Защитники Отечества» за-
местителем по социальному 
сопровождению. 

– Ценить мы начинаем 
тогда, когда понимаем, что 
можем потерять, – эта исто-
рия про меня, – рассказала 
Наталья Осадчая. – Все наши 
ссоры, какие-то обиды – это 
ничего не значит, можно и 
нужно многое прощать, что-
бы сохранить семью. Когда 
Максим вернулся с СВО, мы 
пережили сложные времена, 
но это лишь укрепило наши 

отношения. Семейным парам 
хочу пожелать любви, терпе-
ния и понимания.
В завершение встречи ка-

ждой семье вручили подар-
ки от имени главы города 
Барнаула Вячеслава Франка.
В этот день праздничные 

мероприятия, посвященные 
Дню семьи, любви и верности, 
прошли в парке «Централь-
ный», в библиотеках и учеб-
ных заведениях Барнаула.
В парке культуры и отдыха 

«Лесная сказка» организовали 
праздничную программу. По-
приветствовать жителей горо-
да и гостей пришли глава Ин-
дустриального района Денис 
Летягин и депутат БГД Дми-
трий Мавлютов. На главной 
сцене парка выступили луч-
шие творческие коллективы 
и солисты краевой столицы – 
студия эстрадного вокала «Ми-
стерия звука», хореографиче-
ский коллектив «Тимошка», 
школа вокала «Голосология», 
хореографическое шоу «Рус-
ская душа», эстрадная студия 
«Браво» и другие.
Для всех желающих центр 

эстетического воспитания 
молодежи «Песнохорки» ор-
ганизовал мастер-классы по 
теме «Быт и традиции семьи 
на Руси». Горожан научили 
завязывать платок, как это де-
лали еще наши прабабушки, а 
также мастерить куклу-оберег 

для всей семьи, напомнили, 
что и в давние времена были 
настольные игры.

– Нашей семье 21 год, осо-
бых секретов семейного сча-
стья нет. Просто мы ценим и 
принимаем друг друга таки-
ми, какие есть, – поделилась 
мама трех сыновей и трех 
приемных дочерей Ирина 
Захарченко. – В День семьи, 
любви и верности хотелось 
пожелать только одного: це-
ните свою семью и близких, 
не забывайте о том, что они у 
вас есть. Это так важно, когда 
есть родные люди, с кото-
рыми мы сохраняем связь, 
проносим ее через года и пе-
редаем нашим детям.

Олеся МАТЮХИНА

В Барнауле отметили День семьи, любви и верности
Родные люди
В рамках праздничных мероприятий барнаульским семьям подарили много тепла и радости.

Всероссийский праздник, 
получивший название 
День семьи, 
любви и верности, 
на государственном 
уровне впервые отметили 
8 июля 2008 года. Его 
организатором стал Фонд 
социально-культурных 
инициатив.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА
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В Барнауле прошли Форум молодых 
семей и инклюзивный добровольче-
ский фестиваль «Добрые люди».
Всего площадку посетило больше 1000 

человек. Центральным событием ста-
ла квест-эстафета «Семейные традиции». 
Участники фестиваля «Добрые люди», ребята 
с ограниченными возможностями здоро-
вья, волонтеры от восьми лет и предста-
вители НКО проявили себя в конкурсах, 
творческих мастер-классах и выиграли 
памятные призы.

Барнаульский проект по ранней 
профориентации детей получил гран-
товую поддержку.
Новый проект «Мастерская юных 

инженеров. Профориентир для детей 
младшего возраста» АНО «ЦОИ «Равные 
возможности» получил поддержку Фонда 
президентских грантов. Благодаря этому 
на территории поселка Южного откроется 
мини-мастерская для детей шести-де-
сяти лет. Ребята освоят азы столярного 
дела – будут строить модели, собирать 
конструкции и учиться работать с дере-
вом, а также современные технологии: 
программирование, робототехнику и 
3D-моделирование.

Алексей Панченко впервые в исто-
рии края завоевал медаль чемпионата 
России по грепплингу.
Чемпионат России по спортивной 

борьбе в дисциплинах «грепплинг» и 
«грепплинг-ги» проходил в городе Ива-
ново. Барнаулец Алексей Панченко (СК 
«Танден», тренер Игорь Бровиков) заво-
евал бронзовую медаль в дисциплине 
«грепплинг-ги» в весовой категории 62 кг.

Неделя в лицах и фактах:
4 июля 5 июля 6 июля

Вечерний Барнаул» рассказывает 
о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах.

1,2 млн шт. 
хлебобулочных изделий 

съели школьники Барнаула 
в учебном году, а приготовлены 
они были поварами комбината 
школьного питания «Глобус».

Фото с сайта barnaul.org

Елена КОРНЕВА

Обновить и восстановить
В районах города контролируют ход капитального ремонта инженерных сетей 

Олеся МАТЮХИНА

Для соблюдения техники безопасности на территориях проведения земляных работ установлено ограждение. 

В ходе подготовки к пред-
стоящему осенне-зимнему 
периоду большое внимание 
уделяется ремонту тепло-
вых и водопроводных сетей. 
Качество производимых 
работ, а также сроки их ис-
полнения в ежедневном 
режиме контролируют в 
районных администрациях 
краевой столицы.

Так, 8 июля прошло выезд-
ное совещание главы адми-
нистрации Индустриального 
района Дениса Летягина на 

территории, где проводятся 
земляные работы. Совместно 
с депутатом БГД Дмитрием 
Мавлютовым и представите-
лем подрядной организации 
глава администрации прове-
рил ход работ по капремонту 
тепловой сети на ул. Лазур-
ной, 22.  В рамках соблюдения 
техники безопасности здесь 
установлено ограждение по 
периметру проведения ра-
бот. Представитель подрядной 
организации сообщил, что ре-
монт планируется завершить 
до сентября 2025 года, после 
чего благоустройство терри-
тории будет восстановлено.

На выездном совещании 
напомнили об административ-
ной ответственности за невос-
становление благоустройства 
после проведения земляных 
работ в установленные сро-
ки, а также о необходимости 
соблюдения Правил благоу-
стройства города Барнаула. Де-
нис Летягин подчеркнул, что 
вопрос соблюдения сроков 
восстановления благоустрой-
ства после аварийно-восстано-
вительных работ находится 
на особом контроле админи-
страции района.
В рамках плана по подго-

товке районного хозяйства 

к работе в зимний период 
2025/2026 годов состоялось 
выездное совещание по во-
просу капитального ремонта 
инженерных сетей на ул. Ге-
оргия Исакова, 165а, которое 
провел глава администрации 
Ленинского района Евгений 
Авраменко.
В мероприятии приняли 

участие представители СГК 
«Алтай» и подрядной организа-
ции – ООО «БСР». Они обсудили 
качество хода работ и сроки 
завершения капитального ре-
монта на данном участке.

– Своевременный капи-
тальный ремонт инженерных 

сетей является ключевым фак-
тором обеспечения надежной 
и безопасной эксплуатации 
объектов инфраструктуры, – 
отметил Евгений Авраменко. – 
Он позволяет предотвратить 
аварийные ситуации, снизить 
затраты на текущий ремонт 
и повысить энергоэффектив-
ность. Регулярное обновление 
и обслуживание инженерных 
систем способствует сохра-
нению их работоспособно-
сти, продлевает срок службы 
оборудования и обеспечивает 
комфортные условия для жиз-
недеятельности населения и 
предприятий.

Вопрос 
соблюдения сроков 
восстановления 
благоустройства 
после аварийно-
восстановительных 
работ находится 
на особом контроле 
администраций 
районов города 
Барнаула.
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На пасеках края началась первая 
качка меда.
Всего в регионе более 7000 пасек. Пче-

ловоды ежегодно производят несколько 
тысяч тонн полезного лакомства. В этом 
году сбор начался раньше обычного, 
свежий урожай пасечники собирают с 
первых растений-медоносов. В их числе 
акация горная, это Алтайский, Чарышский, 
Краснощёковский районы. Основная качка 
с разнотравья начнется в конце июля, за-
тем пчеловоды будут собирать целебный 
гречишный мед. В Барнаул пчеловоды с 
разных районов привезут свежий урожай 
в начале августа на краевую ярмарку меда.

В краевой столице прошла очеред-
ная социальная акция «Стоп нарко-
тик!».
Сотрудники комитета по делам мо-

лодежи администрации города провели 
профилактический рейд по выявлению 
и закрашиванию ссылок на наркосайты 
(наркомагазины). На наличие надписей 
обследованы два района города: Желез-
нодорожный и Индустриальный. В ходе 
рейда выявлено и закрашено 26 ссылок 
на наркомагазины. Акция прошла при 
участии Алтайского регионального от-
деления молодежной Общероссийской 
общественной организации «Российские 
студенческие отряды» и поддержке управ-
ления по контролю за оборотом наркоти-
ков ГУ МВД России по Алтайскому краю.

Медицинские учреждения Барнау-
ла присоединились к Всероссийской 
акции «Подари мне жизнь!».
Она проходит с 9 по 15 июля. Акция 

направлена на профилактику абортов, 
информирование о последствиях пре-
рывания беременности и укрепление 
семейных ценностей. Так, например, 
особой популярностью среди жителей 
всего края пользуется школа будущих 
родителей городской больницы № 3, где 
специалисты помогают подготовиться к 
рождению ребенка. Акушеры-гинекологи, 
неонатологи, психологи и консультанты 
по грудному вскармливанию проводят 
занятия по всем аспектам материнства – 
от техники дыхания в родах до ухода за 
новорожденным.

В лагерях центра «Каникулы» ребята 
участвовали в активностях, посвящен-
ных Дню семьи, любви и верности.
Так, в лагерях «Звездный» и «Медвежо-

нок» прошла фотовыставка «Моя семья», в 
«Спутнике-2» провели форум «В семейном 
кругу». В «Маяке» записывали видеопо-
здравления для близких. В «Дружных» со-
здавали открытки родителям и участвовали 
в конкурсе рисунков «Мама учит рисовать». 
В лагере «Парус» организовали радиоэфир, 
посвященный празднику.

хроника городской жизни
7 июля 10 июля8 июля 9 июля

Под другим углом
Чему научила предпринимателей Губернаторская программа

Ангелина БУШМАКИНА
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В Алтайском филиале 
РАНХиГС вручили сертифи-
каты лучшим выпускникам 
Губернаторской програм-
мы подготовки кадров для 
сферы малого и среднего 
предпринимательства Ал-
тайского края.

В этом году Губернаторскую 
программу освоили 150 чело-
век. Обучение проходило по 
нескольким модулям: «Управ-
ление командной работой в 
малом и среднем бизнесе», 
«Управление маркетингом 
в малом и среднем бизнесе: 
адаптация к изменениям рын-
ка», «Финансовое обеспечение 
малого и среднего бизнеса: 
эффективные решения для 
устойчивого развития». Обуча-
ющиеся могли сами выбрать 
одно из направлений и освоить 
его в течение двух месяцев.
По словам Елены Абдула-

евой, начальника управления 
Алтайского края по разви-
тию предпринимательства 
и рыночной инфраструкту-
ры, программа каждый год 
адаптируется под запросы 
предпринимательства и мо-
жет менять образовательные 
модули. 

– В рамках беспрецедентно 
меняющихся правил на россий-
ском рынке в сфере малого и 
среднего предприниматель-
ства сегодня необходимо то-
чечное присутствие конкрет-
ных компетенций. Компании 
могут выбрать направления, 
в которых они, возможно, не 
особенно успешны. Эти на-
правления сформируют ос-

За последние четыре года в стенах Алтайского филиала РАНХиГС обучились 600 предпринимателей и специалистов.

СПРАВКА ВБ

Программа стартовала в 2009 году. Ее 
реализуют региональный центр «Мой 
бизнес» и центр «Бизнес-школа» Алтай-
ского филиала РАНХиГС по поручению 
губернатора и при поддержке прави-
тельства Алтайского края, в рамках на-
цпроекта «Эффективная и конкурентная 
экономика».

нову бизнеса, – сказала Елена 
Юрьевна. 
Выступающие отметили, 

что многие предприниматели 
после освоения Губернатор-
ской программы смогли по-
смотреть на бизнес под другим 
углом, восстановить знания, 
которые были утрачены, и 
получить новые. 
Выпускник программы, 

предприниматель Давыд 
Андреев уже полтора года 
развивает бизнес по произ-
водству микрозелени. 

– Работаю пока один, и 
программа мне нужна была 
для того, чтобы построить 
хорошую команду. Сейчас пла-
нирую применить получен-
ные знания в своем бизнесе, 
нанять сотрудников, дальше 
обучаться и все больше мас-
штабироваться, – отметил 
Давыд Андреев. 
Оксану Миронову стать 

предпринимателем вдохно-
вила личная история: она по-
высила успеваемость своей 
дочери. 

– Через свою боль рождается 
идея, – делится предпринима-
тельница. – Я планирую осенью 
открыть «Школу двоечников». 
Это проект о том, что глупых 
детей не бывает. Ко мне при-
ходят ребятишки, у которых 
какие-то базовые кирпичики 
знаний из курса начальной 
школы выпали, а я умею их 
восстанавливать. Обучение 
по программе помогло мне 
пересмотреть бизнес-процессы 
через опыт других предпри-
нимателей.
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53 объекта 
построено или отремонтировано

302 818 человек 
стали благополучателями

77,9 млн руб.  
составила общая стоимость 
реализованных инициатив

РЕЗУЛЬТАТЫ ППМИ 
ЗА 2017-2024 ГОДЫ

Благодаря инициативе жителей и поддержке власти состояние дорог и качество жизни в пригороде значительно улучшилось.

Действенный инструмент
В пригороде Барнаула отремонтируют пять дорог в рамках проекта поддержки 
местных инициатив в этом году

Олеся МАТЮХИНА
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Барнаул активно уча-
ствует в краевом проекте 
поддержки местных ини-
циатив (ППМИ) с 2017 года. 
За это время на пригород-
ной территории краевой 
столицы реализованы 22 
инициативы жителей по 
ремонту дорог и тротуаров, 
9 проектов по обустройству 
уличного освещения, по-
строено 22 детские и спор-
тивные площадки. В 2025 
году еще восемь инициатив 
барнаульцев вошли в число 
победителей конкурсного 
отбора и получили финансо-
вую поддержку из краевого 
и городского бюджетов.

Желающих все больше
По словам директора МКУ 

«Управление центрального 
учета и финансового анализа» 
Ольги Сысоевой, первыми в 
проект инициативного бюдже-
тирования в 2017 году вклю-
чились жители села Гоньба, 
в 2018 году инициатив стало 
уже шесть, и с этого времени 
их число только растет.

– ППМИ очень востребован 
жителями пригородных терри-
торий Барнаула, – рассказала 
Ольга Сергеевна. – Об этом 
говорит, в первую очередь, 
статистика: из 24 пригородных 
поселков и сел, расположен-
ных в трех районах краевой 
столицы, только восемь еще не 

участвовали в проекте. Вместе 
с тем население села Гоньба 
и поселка Научный Городок 
Ленинского района, а также 
поселка Центральный Цен-
трального района реализовали 
уже по шесть проектов на своих 
территориях. Жители сами вы-
бирают приоритетные проекты, 
участвуют в их реализации – 
проводят субботники, косят 
траву, высаживают деревья, а 
также софинансируют и кон-
тролируют его исполнение. 
Особо отмечу, что администра-
ция Барнаула всегда финансо-
во поддерживает инициативы 
населения.
В 2025 году из восьми про-

ектов пять касаются ремонта 
дорог. Где-то это будет асфаль-
тирование, где-то – продолже-
ние начатого ранее проекта, 
где-то дороги пока только за-
щебенят. Так, в поселке Бор-
зовая Заимка уже отсыпали 
щебнем участок дороги по ул. 
Волжской. Стоимость проекта 
составила более 370 тыс. руб. 
Следует отметить, что жители 
Борзовой Заимки были одними 
из первых, кто включился в 
ППМИ. За три года было сде-
лано многое, качество жизни в 
поселке меняется на глазах, а 
желающих участвовать в про-
грамме становится все боль-
ше. Дорогу по ул. Волжской, 
к слову, благоустраивают в 
рамках данного проекта уже не 
первый год. В 2024 году сделан 
участок от ул. Ржевской, 30а, 

до ул. Волжской, 13, а в 2023 
году – участок в границах улиц 
Ржевская и Стрелецкая.

То, что нужно
В 2025 году в рамках ППМИ 

в Центральном районе Барна-
ула конкурсный отбор прошли 
три проекта: ремонт дороги 
в поселке Борзовая Заимка, 
обустройство спортивной 
площадки в селе Лебяжьем и 
монтаж уличного освещения 
в поселке Черницк. 
Три проекта по дорогам бу-

дет реализовано в Ленинском 
районе. Среди них асфальтиро-
вание улицы Новой в поселке 
Берёзовка. Председатель Сове-
та ТОС поселка Марина Ждано-
ва рассказала, что вдоль этой 
дороги располагаются ФАП и 
церковь, поэтому людей здесь 
ежедневно проходит много.

– Асфальта на улице никогда 
не было, жители сами засыпа-
ли гравием ямы и выбоины, – 
рассказала общественница. – 
Совет ТОС предложил жителям 
идею асфальтирования улицы, 
и они дружно согласились, 
средства для софинансирова-
ния собрали быстро. Стоимость 
нашего проекта составила бо-
лее 3 млн руб., он практически 
завершен, осталось вдоль до-
роги только отсыпку сделать. 
Очень довольны жители, осо-
бенно ребятишки, которым в 
радость покататься по ровной 
дороге на велосипедах и са-
мокатах. Это уже пятый наш 

проект в рамках ППМИ, уде-
ляем внимание в основном 
дорогам и освещению.
После доработки проект жи-

телей поселка Научный Горо-
док по асфальтированию улицы 
Радужной также попал в число 
победителей. По словам главы 
Научногородокской сельской 
администрации Юрия Зелен-
ского, это одна из старейших 
улиц поселка, на которой также 
раньше не было асфальта.

– Проект находится в стадии 
реализации, дорогу прогрей-
дировали, отсыпают щебнем, 
готовя основу для асфальтиро-
вания, – пояснил Юрий Алек-
сандрович. – Жители всех пяти 
наших пригородных поселков 
активно участвуют в ППМИ, 
поскольку на его реализацию 
дается не больше года. Кроме 
того, с 2024 года в проект до-
бавились новые типологии, 
теперь в рамках проекта можно 
приобретать оборудование для 
занятий творческих и спортив-
ных коллективов, культурных 
и/или событийных меропри-
ятий на объектах, ранее реа-
лизованных в рамках ППМИ. 
А это дополнительный стимул 
придумывать более широкое 
использование ранее постро-
енных объектов.
Инициатива асфальтирова-

ния улицы Шоссейной в селе 
Власиха Индустриального рай-
она продиктована желанием 
населения продлить маршрут 
автобуса № 120.

– Для нашего микрорай-
она эта дорога значит очень 
много, – поделилась пред-
седатель Совета ТОС микро-
района Октябрьский Любовь 
Черкасская. – Многие улицы 
поселка выходят на эту край-
нюю улицу, по которой в школу 
ходит много детей. Работы по 
ППМИ практически заверше-
ны, за счет экономии средств 
осталось сделать спуски на 
улицу Славянскую. Жители 
очень довольны, говорят 
спасибо. Мы уже заявились 
в проект на следующий год 
с асфальтированием улицы 
Мозаичной, рядом с которой 
строится новый микрорайон, 
поэтому подумали заранее о 
том, чтобы людям было удобно 
здесь жить. 
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Социальный предпри-
ниматель Лариса Крут-
ских представила проект 
«От движения к речи» на 
всероссийском этапе кон-
курса «Мой добрый бизнес». 
С 2021 года она развивает 
в Барнауле сенсорную сту-
дию «Улитка», где помога-
ет детям с особенностями 
освоить навыки общения 
и речи. 

Выбор действий 
Сенсорную студию педиа-

тра и логопеда Ларисы Крут-
ских посещают семьи, воспи-
тывающие детей с задержкой 
речевого или психического 
развития, синдромом Дауна, 
двигательными нарушения-
ми, в том числе ДЦП. Здесь 
практикуют методики сенсор-
ной интеграции Джин Айрес, 
адаптивной физкультуры и 
альтернативной и дополни-
тельной коммуникации. 
Этот подход включает работу 
с трудностями сенсорного 
восприятия, развитие через 
игровые активности с опорой 
на сильные стороны ребенка. 
За период реализации проекта 
достигнуты значительные 
успехи в медицинской реа-
билитации 54 детей.
Для некоторых ребят при 

организации занятий по сен-
сорной интеграции исполь-
зуется уникальный метод 
альтернативной коммуни-
кации. Сначала специалист 
оценивает уровень комму-
никации ребенка с помощью 
различных тестов и разго-
вора с родителями. Лариса 
Алексеевна интересуется, как 
устроен его быт, как он ведет 
себя на улице и проводит 
время, какие есть тактильные 
или социальные трудности. 
После беседы специалист 
совместно с родителями 
определяет цель занятий. 
Далее во время образова-
тельного процесса педагог 
предлагает ребенку карточки 
с изображением предметов и 
действий, которые способны 
привести к желаемому ре-
зультату. На них изображе-
ны тренажеры, игры, жесты, 
игрушки. Занятие построено 
таким образом, что ребенок 
сам выбирает, чем хочет за-
няться. Для этого ему нужно 
указать на изображение дей-
ствия или предмета. Сначала 
карточку выбирает ребенок, 
следующую – взрослый, или 
наоборот. 

– Мы направляем его вы-
бор в нужное русло, потому 
что каждый раз, когда мы 
чем-то занимаемся с ребен-
ком, держим в голове, для 
чего мы это делаем, какую 
задачу решаем с точки зрения 

сенсорной интеграции, – по-
яснила Лариса Алексеевна.
Количество изображений и 

расстояние между ними зави-
сит от уровня коммуникации 
ребенка. Начинать можно с 
двух, постепенно добавляя 
новые, тем самым расширяя 
выбор действий. Сейчас в цен-
тре около 25% детей занима-
ются по методу альтернатив-
ной коммуникации. Занятия 
с использованием карточек 
помогают тем, кто плохо вос-
принимает информацию на 
слух, лучше понимать задачу 
педагога. Также они учат вос-
питанников помладше ждать, 
делать выбор. Старшие дети 
осваивают навык планирова-
ния, необходимый будущим 
первоклассникам.

Ощутить свое тело 
Никите восемь лет, он 

окончил первый класс и при-
шел в студию на тестирова-
ние. В возрасте четырех-пяти 
лет он посещал логопедиче-
ские занятия с Ларисой Алек-
сеевной. По словам его мамы 
Кристины, Никита уже достиг 
прогресса в речи. Дома они 
практикуют игры, о которых 

узнали впервые в «Улитке». 
Лариса Крутских заметила, 
что мальчик любит живот-
ных, динозавров, солдатиков, 
и использовала это при орга-
низации занятий с Никитой.

– Например, мы спрятали 
клад – это ориентация в про-
странстве. До него нужно до-
браться – это моторное плани-
рование. Таким образом, наша 
двигательная игра состоит из 
элементов, которые помога-
ют повысить успеваемость 
ребенка в школе, – рассказала 
педагог.
Лариса Самусева, бабушка 

пятилетнего Кирилла, полто-
ра года водит внука в студию. 
Мальчик не слышал окру-
жающих, боялся потрогать 
что-то новое, принимать душ 
без одежды. Невролог ставил 
неутешительные диагнозы. 
Впоследствии выяснилось, 
что у Кирилла была сенсорная 
дезориентация. 

– Как нам объяснили 
специалисты, это состояние 
похоже на то, когда мы па-
даем в реку и не можем на-
щупать дно, - комментирует 
Лариса Владимировна. – Мы 
не можем определить рас-

стояние, понять, что проис-
ходит вокруг. Чтобы помочь 
Кириллу нащупать это дно, 
почувствовать себя, мы зани-
мались с ним на утяжелен-
ных тренажерах, бинтовали 
руки и ноги. Тогда внук смог 
ощутить свое тело и услы-
шать нас.
Сейчас Кирилл делает 

успехи: читает на русском и 
английском, увлекается ис-
панским языком, с удоволь-
ствием купается, научился 
лазить по перекладинам. 

– Специалист, который 
недавно увидел Кирилла в 
первый раз, сказал, что у нас 
растет гений, – поделилась 
Лариса Владимировна. 

Лариса Алексеевна совету-
ет давать детям больше фи-
зической нагрузки, это помо-
жет им лучше воспринимать 
свое тело. Например, можно 
гулять с ребенком по пере-
сеченной местности, пред-
лагать ему катить тележку 
в магазине, нести продукты. 

– Вообще заниматься с 
детьми бытовыми делами – 
это лучшая сенсорная инте-
грация. Можно пылесосить, а 
если ребенок боится громких 
звуков, подметать веником в 
совочек – это зрительно-мо-
торная координация и меж-
полушарное взаимодействие, – 
отмечает специалист.

Не бизнес, а миссия
Уникальный опыт барна-

ульской сенсорной студии 
получил высокую оценку 
экспертов на всероссийском 
этапе конкурса «Мой добрый 
бизнес». По словам Ларисы 
Крутских, проект «От движе-
ния к речи» – это не только 
бизнес, но и социальная 
миссия, направленная на 
помощь детям с особыми 
потребностями. Предприни-
матель стремится сделать 
свои услуги доступными 
для большего числа семей, 
используя все возможности 
для снижения издержек. В 
планах зарегистрировать 
некоммерческую органи-
зацию, чтобы предостав-
лять услуги семьям без-
возмездно.
Такие предприниматели 

могут рассчитывать на гос-
поддержку центра иннова-
ций социальной сферы ре-
гионального центра «Мой 
бизнес».

– Им предоставляются 
возможности бесплатного 
обучения, консультативная 
поддержка, доступ к льгот-
ному кредитованию и специ-
альные налоговые ставки при 
выборе патентной системы 
налогообложения. Региональ-
ным центром «Мой бизнес» 
оказывается комплекс услуг 
по продвижению социальных 
предпринимателей, включая 
разработку сайтов, брендинг, 
наружную рекламу и создание 
видеоматериалов, – расска-
зала руководитель центра 
инноваций социальной сферы 
Лариса Иванютина.
Повышению известности 

способствует и проведение 
ежегодного Всероссийского 
конкурса «Мой добрый биз-
нес». Ежегодно его лауреата-
ми становятся социальные 
предприниматели региона. 
В предыдущие годы ими 
были школа программиро-
вания «КиберВан» (Барна-
ул), компания «Рассвет» (Руб-
цовск), творческая мастерская 
«Арт-Боржек» (Бийск). 

Ангелина БУШМАКИНА

Барнаульская предпринимательница стала лауреатом федерального конкурса 
с проектом по реабилитации особенных детей

Учить играючи

168 социальных 
предприятий официально 
зарегистрированы в Алтайском 
крае. 

Фото Ангелины БУШМАКИНОЙЛариса Крутских получила статус социального предпринимателя и с ним может 
рассчитывать на различные меры господдержки.
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С опорой на практику
Дипломные работы студентов решают задачи реальных производств

Студент АлтГТУ защитил 
диплом на тему «Разработ-
ка технологического про-
цесса сборки и монтажной 
сварки балок коробчатого 
сечения пролетного стро-
ения путепровода». Это не 
единственный пример, ког-
да студенческая научная 
работа основана на техно-
логическом процессе на 
реальных городских объ-
ектах.

Дело особенное
Студент Дмитрий Бело-

ус с 2023 года включен в 
научно-исследовательскую 
деятельность под руковод-
ством Александра Щёткина, 
старшего преподавателя 
кафедры «Малый бизнес в 
сварочном производстве». 
Тема «Разработка техноло-
гического процесса сборки и 
монтажной сварки балок ко-
робчатого сечения пролетного 
строения путепровода» – про 
реконструкцию путепровода 
на Новом рынке в Барнауле.

– Перед монтажом ме-
таллических конструкций 
мостового перехода нужно 
разработать технологиче-
ский регламент на сварочные 
работы. Именно поэтому к 

Студенты и магистранты АлтГТУ проходят учебную и производственную практику на крупных предприятиях страны.

нашей кафедре обратилось 
Барнаульское ДСУ № 4, – рас-
сказывает Александр Щёт-
кин. – Помимо разработки 
необходимой документации 
по монтажу конструкций мы 
принимали участие в контро-
ле сварочных работ, прово-
дили неразрушающий кон-
троль мостового перехода. Во 
всем этом был задействован 
и Дмитрий. Инновационных 
методов мы не предлагали, 
так как должны действовать 
в рамках нормативных доку-
ментов, обеспечивая безопас-
ность объекта. Выбранные 
способы монтажа позволяли 
ускорить работы без потери 
качества. А после завершения 
реконструкции путепровода 
студент проанализировал 
применение техрегламента, 
обобщил результаты.
В ряд предложений по усо-

вершенствованию базового 
технологического процесса 
вошли замена ручной дуговой 
сварки на механизированную 
сварку в среде защитных га-
зов, керамические подклад-
ки для более качественного 
формирования корня шва, 
также было предложено ис-
пользовать промежуточный 
механизм подачи проволоки, 
выбраны методики контроля 
и нормы оценки качества.

– Я участвовал в разработке 
технологических карт свар-
ных соединений и в процессе 
узнал много нового, потому 
что во время обучения мы 
сталкивались в основном со 
сваркой изделий в цеховых 
условиях. А монтажная работа 
в агрессивной среде – дело 
особенное. Конструкция габа-
ритная, монтаж производится 
с помощью техники, поэто-
му все должно быть сделано 
очень точно, – вспоминает 
Дмитрий Белоус свою практи-
ку в ДСУ № 4. – Часть предло-
жений из моей работы была 
внедрена. А вот идеи прово-
дить контроль конкретной 
парой аппаратов и использо-
вать промежуточный привод 
подачи проволоки остались в 
рамках дипломной. У меня 
есть мысли продолжить учебу 
в магистратуре и работать по 
специальности. Возможно, не 
в мостостроении: любая сфера 
производства интересна.

Прагматичный подход
Магистрант АлтГТУ Игорь 

Мурзин в своей диссертации 
предложил инновационный 
подход к автоматической 
аргонодуговой сварке, на-
правленный на снижение 
производственных затрат. 
Созданное им программное 

обеспечение подбирает оп-
тимальный режим сварки, 
тем самым сокращая время 
настройки сварочного обору-
дования и снижая количество 
дефектов.

– Раньше, чтобы добиться 
таких результатов, приходи-
лось тратить много времени 
на подбор режимов вручную. 
Это сопровождалось браком 
и излишними затратами. Мы 
создали систему, которая по-
зволяет значительно сокра-
тить процесс апробации и 
практически избавиться от 
дефектов, – объясняет раз-
работчик.

Михаил Сейдуров:
«Практикоориентированные 
бакалаврские и 
магистерские работы 
после успешной защиты 
рекомендуются к внедрению 
на предприятия.
А некоторые внедряются 
уже в ходе выполнения 
научной работы».

Как отмечает Александр 
Щёткин, студенты часто вы-
бирают актуальные темы 
дипломных работ, продик-
тованные потребностями 
предприятий.

– Прямо сейчас студен-
ты находятся на практике, 
некоторые отправились на 
серьезнейшие объекты на 
Севере, на котельный завод в 
Бийске, – говорит Александр 
Игоревич. – Стараемся мак-
симально задействовать их 
на реальных объектах. Это 
важно, чтобы они видели, как 
работает настоящее производ-
ство, и в следующем учебном 
году подходили к занятиям 
еще более осмысленно.

Крупные партнеры
Магистранты ,  трудо-

устроенные на барнауль-
ских предприятиях, выби-
рают для своих диссертаций 
темы, применимые на ме-
сте работы. Но и бакалавры 
близко знакомятся с опытом 
производств. Заведующий 
кафедрой «Малый бизнес 
в сварочном производстве» 
АлтГТУ, кандидат техниче-
ских наук, доцент Михаил 
Сейдуров рассказывает:

– Ежегодно наша кафедра 
сотрудничает с целым рядом 
крупных предприятий в раз-
личных областях. Одними из 
якорных партнеров являются 
предприятия энергетическо-
го машиностроения – такие 
гиганты, как ООО «Сибэнер-
гомаш – БКЗ». По его заказу 
ежегодно выполняем кур-
совое проектирование, бака-
лаврские работы и магистер-
ские диссертации, которые 
направлены на повышение 
производительности труда, 
совершенствование техноло-
гических процессов, приме-
нение новых способов сварки 
на опасных производствен-
ных объектах. Для АО «Алтай-
вагон» выполняем проекты, 
связанные с совершенство-
ванием технологических 
процессов, сборки и сварки, 
в области вагоностроения, 
разработкой специальной 
технологической оснастки 
и дополнительного вспомо-
гательного оборудования, 
внедрением новых способов 
сварки и нового сварочного 
оборудования. Одним из пар-
тнеров является ООО «ПМП 
«Металлургмонтаж» – пред-
приятие, которое занимается 
строительно-монтажными 
работами на территории Рос-
сии. Например, в прошлом 
году наши студенты выпол-
няли проекты, связанные со 
строительством завода по 
производству сжиженного 
газа в Мурманске. Они рабо-
тали инженерами ПТО, кон-
тролерами сварочных работ, 
инженерами-технологами, то 
есть сначала приезжали на 
производственную практику, 
а далее выполняли курсовые 
и дипломные исследования, 
в которых защищали при-
менение нормативно-тех-
нической документации, 
совершенствование техноло-
гических процессов и разра-
ботку специального оборудо-
вания для нужд конкретных 
объектов.
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Победу встретил в карауле
Судьба последнего выпускника Барнаульского военно-пехотного училища

Почетный гражданин 
города Барнаула, ветеран 
Великой Отечественной 
войны Андрей Юраков не 
сходился врукопашную с 
фашистами в окопе, не брал 
штурмом укрепленные 
города Европы – вместе с 
17-летними мальчишка-
ми в 1944 году он попал в 
последний военный при-
зыв, зачислен в курсанты 
военного училища, чтобы 
стать достойной сменой 
фронтовикам.

В лесу и на полигоне
Андрей Юраков родился 

в селе Чернокоровниково 
Угловского района в сентя-
бре 1927 года. Третий ребе-
нок из семи много времени 
проводил с отцом-лесником, 
лес для него стал вторым до-
мом, да и в седле отцовской 
лошади он держался лучше, 
чем взрослые. Летом 1942 
года мальчик окончил семь 
классов, планировал учиться 
дальше, но отец получил по-
вестку на фронт, и 15-летний 
Андрей сменил его на посту 
лесника.

– Нашу семью, как и боль-
шинство в деревне, кормили 
лес и озеро: ребятишки с дет-
ства умели охотиться и рыба-
чить, младшие собирали ягоды, 
грибы, полезные травы и кор-
ни, взрослые заготавливали ко-
ноплю для производства масла 
и ткали грубое полотно, – вспо-
минает Андрей Сергеевич. – 
В мои обязанности входил 
ежедневный объезд огром-
ной территории, контроль за 
небольшой лесопилкой, что 
заготавливала древесину для 
фронта, да недопущение пожа-
ров и самовольных вырубок. 
С этим как раз проблем не 
было – в деревне остались 
одни бабы, которые не раз-
гибаясь работали на полях, 
где уж тут браконьерничать. 
Повестку я получил в конце 
1944 года и с перрона бар-
наульского вокзала вместе с 
такими же подростками эше-
лоном отправился в Красно-
ярск, куда в конце 1943 года 
перевели Барнаульское воен-
но-пехотное училище.
Сюда же передислоциро-

вали и Омское пехотное, ка-
зарм для всех новобранцев 
не хватало, поэтому пополне-
ние отправили строить себе 
землянки на окраину города. 
Условия жизни были не из 
легких: нары в два этажа, печ-
ка-буржуйка, с наступлением 
оттепели непролазная грязь 
и очень скудное питание.

– Учились мы азам ра-
боты с противотанковыми 
орудиями с утра до позднего 
вечера на стадионе военно-
го училища, много теории 
и отсутствие практики, но в 
начале 1945 года на фронт 

ускоренные выпуски уже не 
отправляли. Мне после 12-ча-
совой учебы еще поручили 
помогать с лошадьми. Порой 
удавалось припрятать пару 
горстей овса или пшеницы, 
мы жарили зерна на печке и 
делили по-братски этот скуд-
ный прикорм, – вспоминает 
Андрей Сергеевич. – Только 
в Красноярске я узнал про 
подвиг Героя Советского Со-
юза Владимира Смирнова, 
выпускника нашего училища. 
Очень гордился тем, что он  
мой земляк, ответственности 
добавляли и слова командо-
вания о том, что мы, будущие 
младшие командиры, должны 
стать настоящими профес-
сионалами, чтобы заменить 
фронтовиков.
День Победы Андрей Юра-

ков встретил в карауле на 
боевом посту, казармы враз 
опустели, Красноярск рас-
цвел флагами, громко игра-
ла музыка, люди запускали 
неизвестно где раздобытые 
салюты.

– Сожаления о том, что не 
участвовал в боевых действи-
ях, у меня не было, слишком 
еще ребенок был, – признает-
ся ветеран. – Как и большин-
ство моих одногодок думал, 
что нас скоро распустят по до-
мам восстанавливать страну 
от разрухи. Омское пехотное 

вернулось в родной город, а 
Барнаульское училище пе-
ребазировали в Канск, и для 
меня там началась обычная 
рутинная служба: наряды, 
караулы, тревоги, учеба. 

Словом и делом
Барнаульское пехотное 

училище расформировали в 
1947 году, при этом курсанты 
офицерских званий так и не 
получили, но военная служба 
была учтена при присвоении 
статуса «Ветеран Великой Оте-
чественной войны». Немногие 
курсанты решили продолжить 
учебу в других военных учи-
лищах, но большинство при-
зывников 1944 года служили 
до 1950-1951 годов в разных 
воинских частях страны. 

– Мне как окончившему 
семилетку предлагали пе-
рейти в школу военных пе-
реводчиков, где готовили 
специалистов для Китая и 
Японии, но зачем мне, дере-
венскому парню, такие слож-
ности? Позже узнал, что в 
этой полузакрытой школе 
преподавал Аркадий Стру-
гацкий – всемирно известный 
наш писатель, – продолжает 
Андрей Сергеевич. – В общем, 
до 1951 года служил я в ар-
мии. Уже будучи писарем, 
подготовил документы на 
демобилизацию для всех 

бывших курсантов. И толь-
ко перед самой отправкой 
домой мне присвоили зва-
ние младшего сержанта. Пока 
ехал домой, твердо решил 
пойти на один из рубцовских 
заводов, но руководство раки-
товского механизированного 
лесхоза уговорило остать-
ся. С того времени в лесной 
отрасли проработал более 
35 лет.
В послевоенные годы Ан-

дрей Юраков окончил специа-
лизированную лесную школу 
и техникум, постоянно про-
двигался по службе. Главный 
лесничий, директор Чарыш-
ского лесхоза, директор Пер-
вомайского лесопитомника. 
Здесь, к слову, выращивали 
саженцы для озеленения 
Барнаула. Осенью 1974 года 
Андрея Сергеевича избрали 
председателем Новоозерского 
сельского совета народных 
депутатов, где проработал 
более десяти лет. За это время 
на подведомственной терри-
тории были построены здание 
детского сада, переходной 
мост через железнодорожные 
пути, двухэтажная участковая 
больница, трехэтажная сред-
няя школа и многое другое.

– Сначала родители, по-
том и друзья-однополчане 
показали хороший пример в 
том, что любой работе нуж-

но отдаваться полностью, – 
завершает разговор Андрей 
Юраков. – Научился искать 
подходы к людям, поддер-
живал их, «зажигал» идеями, 
всегда помогал молодым, как 
когда-то помогали и мне. 
В сентябре исполнится 98 
лет, конечно, здоровье уже 
не то, но стараюсь каждый 
день самостоятельно гулять 
на улице хотя бы минут по 
15, слежу за новостями, в том 
числе со специальной воен-
ной операции. С возрастом 
многое видится по-другому, 
но, что бы ни происходило, я 
был и всегда буду вместе со 
своей страной.

31 декабря 1945 г., г. Канск. Барнаульское военно-пехотное училище, батарея боевого обеспечения. Фото из архива семьи ЮРАКОВЫХ

Олеся МАТЮХИНА

СПРАВКА ВБ

С сентября 1945 года началось уволь-
нение в запас солдат и сержантов стар-
ше 30 лет, а также тех, кто имеет ценные 
для восстановления народного хозяй-
ства специальности вне зависимости от 
возраста. С 1946 по 1948 год призыва в 
армию не производилось. Молодежь 
призывного возраста направляли на 
восстановительные работы на шахтах, 
предприятиях тяжелого машиностро-
ения, стройках. В военные училища 
принимали парней в возрасте 17–23 лет, 
уже имеющих среднее образование.
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СПРАВКА ВБ

Соревнования «РейсДрон» и 
неделя мастер-классов «Улетные 
каникулы» проводились при помо-
щи Алтайского государственного 
университета, который предоставил 
площадку для проведения полетов, 
центра аэроуправления и модели-
рования «Авионикс» и Федерации 
гонок дронов (беспилотных воз-
душных судов) России. 

Ушли в торнадо
Соревнования по пилотированию дронов прошли в АлтГУ

Александра СТАЦЕНКО
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В Алтайском госуниверситете 
создана первая в регионе 
трасса для дрон-рейсинга.

В век технологий и искусственного 
интеллекта набирают популярность 
гонки дронов. В Барнауле уже второй 
раз центр аэроуправления и моделиро-
вания «Авионикс» проводит «Улетные 
каникулы» – неделю мастер-классов 
для увлеченных энтузиастов, ито-
гом которой становятся соревнования 
«РейсДрон» между пилотами дронов. 

На старте
Еще в ноябре на базе спортзала Ал-

тайского государственного университета 
центр «Авионикс» впервые организовал 
завораживающие гонки дронов. Это от-
личная возможность развить в Барнау-
ле дрон-рейсинг как новый вид спорта, 
подготовить будущих специалистов в 
этой высокотехнологичной области. Для 
участников – еще один шанс усовершен-
ствовать свои навыки и найти друзей по 
интересам. 
В начале июля в состязании участвова-

ли ученики «Авионикса», детского техно-
парка Алтайского края «Кванториум.22», 
студенты Барнаульского юридического 
института МВД России и некоторые не-
зависимые пилоты дронов. Самому млад-
шему участнику, Тиграну Петросяну, всего 
двенадцать лет, а его соперниками стали 

как старшие школьники, так и взрослые 
мужчины. Вадим Бескороваев, организа-
тор «Улетных каникул», поделился, что 
дрон-рейсинг еще не до конца развит в 
Барнауле, поэтому ставить возрастные 
ограничения в соревновании не было 
смысла и надобности. Тем более, как 
показали итоги, воспитанники «Кван-
ториума.22» и «Авионикса» успешнее 
прошли гонки. 
Перед началом состязания все пилоты 

ушли на «разогрев» – за ноутбуками и 
с джойстиками в руках они управляли 
виртуальными дронами и проходили 
препятствия, мелькавшие на экранах. 
Настоящие дроны управляются тоже 
вручную и по похожему принципу, по-
этому это отличная возможность для 
участников «размяться» перед гонкой. 
После этого они уходят практиковаться 
на реальных дронах: каждый участник 
принес свой аппарат. Итоги разминочных 
гонок не предопределяют окончательный 
результат соревнований.

Перебороть себя
Закончив разминку, участники прохо-

дят квалификацию, согласно которой их 
распределяют на группы по несколько 
человек. В каждом полете участвуют три 
пилота, которые должны облететь три 
круга. На трассе в спортзале расположены 
препятствия: благодаря им можно прове-
рить не только скорость управления, но и 
умение обходить преграды, маневриро-
вать в воздухе. Например, в процессе гонки 
пилоты должны были сделать «торнадо»: 
пролететь в кольца поочередно сверху 
вниз, совершив круговые движения, а 
еще под прямоугольными установками, 
причем несколько раз. 
Некоторые пилоты так умело управ-

ляли своими аппаратами, что их дроны 
было трудно разглядеть в воздухе. Тонкий 
жужжащий звук маленьких лопастей на 
два часа погрузил зал в чувство азарта. 
Изредка звучал смех участников, когда 
их дрон летел слишком медленно или 

врезался во что-то. Два пилота, управ-
лявшие одним дроном по очереди, не 
учли, что он не предназначен для гонок. 
Тренировочный БПЛА (беспилотный 
летательный аппарат) летел слишком 
медленно, поскольку создан для нович-
ков, для ознакомления управлением, и 
соревноваться с аппаратами соперников 
не мог. Увы, ребята вышли из гонки еще 
в самом начале. 
Самым напряженным моментом было 

противостояние двух финалистов, вос-
питанников «Кванториума.22»: они оба 
обладали одинаковым уровнем подго-
товки, и было трудно предположить, кто 
именно окажется победителем. Вадим 
Бескороваев отметил, что в подобных 
случаях на результат влияет не только 
опытность.

– И профессионалы могут ошибиться 
от волнения – врезаться в препятствие, 
даже если они идеально проходили все 
тренировки. Тут больше решает удача или 
стрессоустойчивость. Поэтому мы пытаем-
ся как можно чаще тренировать в наших 
учениках не только навыки управления, 
но и умение справляться со стрессом, – 
прокомментировал Вадим Бескороваев. 
По итогам соревнования победу одер-

жал Артём Климин, ученик детского 
технопарка «Кванториум.22». 

– Соревнования прошли организо-
ванно, у многих участников был легкий 
мандраж, у кого-то даже тряслись руки, 
но я переборол волнение и сконцентри-
ровался на задаче, что помогло занять 
первое место, – поделился победитель. 

Вес квадрокоптеров, участвующих в гонке, – не более 120 граммов, а диагональ рамы – меньше девяти сантиметров.

КАДРЫ 

Объединенные 
профессией
В День семьи, любви и 

верности студенческим се-
мьям Алтайского ГАУ вручи-
ли денежные сертификаты.
В АГАУ обучается боль-

ше 60 пар, в которых один 
из супругов – студент. Среди 
них есть особые семьи, в ко-
торых оба супруга – студен-
ты аграрного университета. 
Это Даниил и Виктория Попо-
вы (биолого-технологический 
факультет), Александр и Галина 
Ласковы (факультет ветеринар-
ной медицины), Сергей и Ма-
рия Кандауровы (факультет 
ветеринарной медицины). 
Семейный стаж их пока не 
превышает двух лет. В семье 
Ласковых два месяца назад 
родилась дочь Анна. Моло-
дые родители успешно совме-
щают учебу с обеспечением 
домашнего уюта и уходом за 
ребенком.
Врио ректора АГАУ Влади-

мир Плешаков поздравил мо-
лодых людей с Днем семьи, 
любви и верности. Отдельно 
отметил студентку четвертого 
курса биолого-технологиче-
ского факультета Викторию 
Попову, которая в этот день 
успешно защитила выпускную 
квалификационную работу. 
Молодой специалист плани-
рует продолжить обучение в 
магистратуре.
Отметим, что вуз прини-

мает участие в федеральной 
программе «Кадры для АПК», 
в рамках которой университет 
поможет приобрести кварти-
ры молодым семьям, которые 
продолжат обучение в аспи-
рантуре, а после ее окончания 
останутся работать в вузе. Вла-
димир Плешаков подчеркнул, 
что надеется на формирование 
профессиональных династий 
в Алтайском государственном 
аграрном университете. Одна 
из студенческих семей ока-
залась продолжателем этой 
традиции. 

– Моя мама в свое время 
окончила факультет ветери-
нарной медицины АГАУ, те-
перь здесь учимся мы с мужем. 
Рады стать частью семейной 
династии ветеринаров, – рас-
сказала студентка третьего 
курса Галина Ласкова.
Врио ректора ответил на 

вопросы, которые ему задали 
молодые супруги. В частно-
сти, речь шла о перспективах 
ремонта учебной и жилой ин-
фраструктуры главного корпу-
са и городка факультета вете-
ринарной медицины, мерах 
поддержки молодых семей, 
перспективах трудоустройства 
после окончания вуза и так 
далее.
В честь праздника Дня се-

мьи, любви и верности Влади-
мир Плешаков вручил студен-
ческим семьям АГАУ цветы и 
денежные сертификаты на 10 
тысяч рублей.

Алиса ТРОСТНИКОВА. 
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Никто, кроме него 
Как юный барнаульский хоккеист взял шефство над бойцами СВО 

Ярослав МАХНАЧЁВ

В последние три года 
жизнь Егора Шмакова круто 
изменилась. Он научился 
ходить, стал играть в хоккей 
и, главное, у него появи-
лись друзья, благодаря ко-
торым он изменил взгляды 
на жизнь. 

Новая беда
С Егором Шмаковым и его 

мамой Ларисой мы встреча-
емся около одного из корпусов 
АлтГУ. В июне Егор окончил 
педагогический лицей и сейчас 
приехал в приемную комис-
сию – хочет стать психологом. 
Почему именно такой выбор?

– Я не математик, точные 
науки вообще не мое,  в лицее 
любимыми предметами были 
те, где надо меньше считать, – 
признается Егор. – А психоло-
гия… Я просто сам многое в 
жизни испытал. И людей знаю, 
которые через многое прошли. 
Поэтому хочется помогать тем, 
кому тяжело. 
Егор с Ларисой живут в селе 

Стуково Павловского района – 
недалеко от Барнаула, киломе-
тров 30. Это сейчас приехать 
в Барнаул для парня с мамой 
не такая уж проблема – соб-
ственно, он и ездит несколько 
раз в неделю на хоккейные 
тренировки. Несмотря на ДЦП, 
он вполне бодро ходит на ко-
стылях. Но так было не всегда – 
большую часть жизни Егор 
провел в коляске. 
Лариса рассказывает: сын 

родился недоношенным. Когда 
мама его увидела первый раз, 
Егор лежал в кувезе, синий и в 
кровоподтеках. Она спросила 
врачей, когда, мол, они исчез-
нут. А те в ответ: «Да вы вообще 
молитесь, чтобы он выжил». 
Егор выжил, но остался ди-

агноз «ДЦП». Голова у ребенка 
работала на зависть многим, 
а вот ноги не слушались, пе-
редвигаться приходилось на 
коляске. Начальные классы он 
окончил в стуковской школе, 
потом поступил в педлицей, 
учился заочно. А когда семья 
приспособилась к такой жизни, 
новая беда – семь лет назад 
ушел из жизни отец Егора, 
военный-десантник. 

Мой долг
Егор увлекается военной 

историей. Интерес к этому по-
явился еще благодаря отцу, 
который рассказывал байки из 
своей армейской жизни и во-
обще благодаря ему сын знал, 
что каждый мужчина должен 
пройти эту школу. 

– В феврале 2022 года на-
чалась специальная военная 
операция. Какие-то сайты пе-
рестали работать, на других 
была куча различных мне-
ний по поводу происходящего. 
И меня это все затронуло, стал 
следить, изучать, разбираться. 
Я в детстве хотел стать воен-

ным. Когда повзрослел, понял, 
что не смогу. Но я хотел быть 
чем-то полезным, – рассказы-
вает Егор. 
И он решил стать волон-

тером. Практически с первых 
дней начала СВО он начал пе-
речислять часть своей пенсии 
в помощь бойцам. Изучал во-
лонтерские группы, анализи-
ровал, на что идет сбор средств, 
что приобретают в первую оче-
редь. Говорит, что в то время 
копил на новый телефон, но 
потом понял, это подождет, 
есть более важные вопросы. 

– Кто-то сидит дома, име-
ет все, но ничего не делает. 
А я так не хочу. Решил стать 
примером, это мой долг, – по-
ясняет Егор. 
Одновременно он перепи-

сывался с администраторами 
волонтерских групп, просил 
их передать слова поддержки 
бойцам. И через какое-то время 
те, узнав, что за них на рассто-
янии в тысячу километров 
переживает парень из алтай-
ского села, сами вышли с ним 

Вдохновившись примером бойцов, Егор Шмаков сам стал примером для других. 

Сейчас в копилке Егора Шмакова 
две поездки на фестиваль следж-
хоккея в Сочи, несколько побед на 
турнирах в составе барнаульской 

команды «ВОИтели-Алтай». 

на связь. Завязалась переписка, 
особенно Егор подружился с 
бойцом с позывным «Дейл». 

Шаг за шагом
В феврале 2023 года Егор 

вернулся из санатория. Только 
домой зашел, к дому подъехало 
несколько машин. 

– С флагами, мигалками. 
Выходят военные, спрашивают: 
«Ты же нас ждешь?». А кого я 
мог ждать. Они мне переда-
ли коробку, открываю, а там 
военная форма, берет, флаг 
ВДВ, – вспоминает Егор. 
Оказалось, что его новые 

друзья из зоны СВО попросили 
коллег передать посылку для 
парня. Лариса вспоминает, 
что сын с формой долго во-
обще не расставался – снимал, 
только чтобы постирать. А он 
признается: визит бойцов так 
его вдохновил, что он твердо 
решил менять свою жизнь. 

– Вот мне пишет Дейл. Че-
ловек, который находится на 
войне, у него важные задачи, 
находит время, чтобы что-то 
мне сказать, говорит, что моя 
поддержка для них важна. 
Получается, я взял шефство 
над ними, а они надо мной. 
А я до этого всю жизнь сидел 
дома, 15 лет в коляске, обо мне 
никто не знал. Значит, все, что 
сейчас происходит, не зря, – 
рассуждает Егор. 
И он попросил маму купить 

ему костыли. И начал ходить. 
Нет, конечно, не сразу, понем-

ногу, шаг за шагом. Признается, 
что давалось непросто – боль-
но, неудобно, непривычно. Но 
шел. Мама вспоминает, что 
смотреть на сына тогда было 
тяжело. Но она не вмешива-
лась. 

Главное – жизнь
Примерно тогда же Егор 

уже стал хоккеистом. Однажды 
на юбилейном мероприятии, 
посвященном дню рождения 
волонтерского проекта «Михут-
ка», к нему подошел мужчина – 
Дмитрий Удалов, игрок фут-
больной команды ампутантов 
«Динамо-Алтай». В тот момент 
он был одним из тех, кто начал 
развивать новый для Барнаула 
вид спорта – следж-хоккей. 
Увидел крепкого парня, пред-
ложил прийти на тренировку. 

– Помню, когда была сочин-
ская Олимпиада, про следж-
хоккей говорили. Но мне тогда 
семь лет было, сильно не вни-
кал. А тут решил попробовать, 
чего дома сидеть, – говорит он. 
Через пару месяцев Удалов 

позвонил ему, подтвердил, что 
предложение в силе, надо ехать 
мерить форму и хоккейные 
сани. Первые шаги в новом 
спорте, как и вообще в жизни, 
тоже дались непросто. Но Егор 
снова терпел и в итоге стал 
основным игроком. 

– Сначала было так же, как 
и с ходьбой, иногда даже не 
хотел тренироваться. А потом 
Дейл мне пишет: «Когда мы 

тут все закончим, приедем 
к тебе, научишь нас играть». 
И понял, что отступать нельзя, – 
говорит Егор. 
Очень быстро про молодого 

следж-хоккеиста, помогающе-
го бойцам СВО и дружащего 
с ними, узнали в хоккейном 
клубе «Динамо-Алтай». Пар-
ня с мамой пригласили на 
домашний матч. Сейчас Егор 
большой фанат хоккея. Правда, 
выбираться в «Титов-Арену» 
получается нечасто, хотя он и 
говорит, что просмотр вживую 
не сравнить с трансляцией. 
Ну а прошлым летом ди-

ректор ХК «Динамо-Алтай» 
Руслан Чайкин приехал домой 
к Егору – не один, а снова с 
ветеранами боевых действий. 
Вместе с ними был и нападаю-
щий петербургского «Динамо», 
уроженец Барнаула Артём 
Баёв. Он подарил парню клюш-
ку бренда X17, его создала 
дочь легендарного Валерия 
Харламова. Ну а военнослу-
жащие, среди которых были 
и участники СВО, и ветера-
ны Афганистана, смотрели 
на Егора с восхищением и 
уважением. Некоторым из 
них после ранений тоже при-
шлось учиться заново ходить, 
поэтому они понимали, через 
что пришлось пройти этому 
парню. 

К тому моменту Егор уже не 
только ходил и играл в хоккей, 
но и стал медийным челове-
ком. Про него даже сняли до-
кументальный фильм. 

– Я сейчас оглядываюсь 
назад – это все как сон, – при-
знается Лариса Шмакова. – 
Мы жили тихо, никого ни о 
чем не просили. Тут звонят, 
говорят, что хотят приехать 
для съемок. Объясняю, как 
проехать: сначала Новосили-
катный, потом Власиха. А мне 
говорят: «Подождите, нам еще 
до Барнаула долететь надо». 
Оказалось, это из Москвы, хо-
тят, чтобы Егор стал одним 
из героев документального 
фильма. И когда Егора стали 
много где показывать, мне в 
«Одноклассниках» начали пи-
сать мамочки, у которых дети 
с заболеваниями: «Спасибо 
вам, мой ребенок посмотрел 
на Егора и тоже попросил 
костыли». Мы вдохновились 
примером других, и сын тоже 
стал вдохновлять. Наверное, 
это все не зря. 

Лариса отмечает: за два года 
сын изменился. И это не про 
умение ходить. Она признает-
ся, что в переходном возрасте 
Егор нередко повторял: зачем 
он такой родился, лучше бы 
его не было. Сейчас он ценит 
жизнь, умеет прощать, любить, 
дружить. 
Спрашиваю Егора, о чем он 

мечтает. Тот рассуждает: 
– Точно не о чем-то матери-

альном. Деньги – сегодня есть, 
завтра нет. Главное – здоровье, 
семья, да и вообще жизнь. 
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Не просто «Бирюса», 
Представители Алтайского края стали участниками уникального форума, посвященн

С 1 по 5 июля на терри-
тории инициативной мо-
лодежи «Бирюса» в Крас-
ноярском крае впервые 
состоялась уникальная об-
разовательная смена «Фин-
ЗОЖ». Участниками смены 
стали банковские работни-
ки, студенты-экономисты, 
молодые предпринимате-
ли, победители олимпиад 
по финансовой грамотности 
со всей страны, а также те, 
кто занимается финансо-
вым просвещением. В их 
числе – активисты из Ал-
тайского края.

Уникальная смена
Путь на ТИМ «Бирюса» 

лежит по воде, она располо-
жилась в живописном месте – 
на берегу Красноярского моря 
в окружении тайги. База су-
ществует уже 19 лет, свою 
историю начинала с палаточ-
ного лагеря, который органи-
зовали для проведения слетов 
студенческих отрядов и под-
держки инициативной моло-
дежи. Сейчас же это место с 
развитой инфраструктурой – 
комфортными домиками, 
спортивными площадками, 
шатрами для проведения лек-
ций и мастер-классов. 
Ежегодно здесь проходят 

образовательные смены по 
самым разным направлени-
ям. Есть смены для путеше-
ственников и специалистов в 
сфере туризма, спортсменов, 
педагогов, наставников и др. 
В этом году благодаря победе 
Красноярска во всероссий-
ском конкурсе «Столица фи-
нансовой культуры – 2025» 
на «Бирюсе» организовали 
смену «ФинЗОЖ», ставшую 
уникальным проектом, так 
как аналогов в стране ему нет. 

– К участию привлекли мо-
лодых специалистов от 18 до 
35 лет, подготовили для них 
блок лекций, мастер-классов, 
после которых они могли бы 
разработать свой проект и 
впоследствии унести его в 
массы с целью повышения 
общей финансовой грамотно-
сти, – рассказывает Екатерина 
Бояринова, главный специа-
лист министерства финансов 
Красноярского края. – К нам 
поступило свыше 800 зая-
вок из более чем 65 регионов 
страны.

Насыщенные дни
При ознакомлении с про-

граммой смены просто на-
чинают разбегаться глаза. 
Дни расписаны буквально по 
минутам. Утро начинается с 
общей зарядки, после которой 
до позднего вечера следуют 
образовательные блоки. При-
чем шли они одновремен-
но в разных шатрах, так что 
приходилось даже выбирать, 

куда направиться: узнать о 
тонкостях акций и облига-
ций, психологии финансового 
выбора или же послушать 
факты о финансовой жизни 
поэта Александра Пушкина. 
Особое внимание на фо-

руме уделялось проектной 
деятельности. В первый день 
участники должны были вы-
брать направление, которое 
им будет интересно, – «Фи-
нансовая безопасность», «Во-
лонтеры финансового просве-
щения», «Общественные» или 
«Личные финансы». Внутри 
каждого направления активи-
сты объединялись в команды, 
выбирали одну идею, после 
чего разрабатывали план реа-
лизации проекта под руковод-
ством опытных специалистов, 
в числе которых наставники 
Росмолодежь.Гранты. 
Так, Евгения Червякова и 

Юлия Незамдинова из Барна-
ула, эксперты центра финан-
совой грамотности при мини-
стерстве финансов Алтайского 
края, вместе с единомышлен-
никами придумали концеп-
цию онлайн-платформы со 
встроенным искусственным 
интеллектом. 

– Благодаря ей можно было 
бы в виртуальном мире по-
пробовать взять ипотеку, 
оформить вклад или кредит, 

пройти все этапы, которые они 
подразумевают. Это помогло 
бы оценить свои силы и воз-
можности, подсветить слабые 
стороны, пробелы в инфор-
мации, чтобы впоследствии 
в реальной ситуации быть 
подготовленным, – делится 
Евгения. – Здесь на форуме я в 
восторге от спикеров, получаю 
новую информацию и учусь у 
них преподносить легко и до-
ступно порой такие непростые 
темы, связанные с финансами. 
Я много выступаю с лекциями 
по финансовому просвещению 
как в Барнауле, так и в районах 
нашего региона. 
Юлия, в свою очередь, от-

мечает, что сейчас повышение 
финансовой культуры крайне 
важно, в частности из-за стре-
мительного, к сожалению, 
роста мошенничеств.  Кстати, 
по данным Банка России, за 
2024 год злоумышленники 
похитили у жителей стра-
ны порядка 295 млрд руб. 
В то же время при содействии 
банков, правоохранительных 
органов и просто бдитель-
ных граждан удалось спасти 
13,5 трлн руб.

– Моя основная аудито-
рия слушателей – это старшее 
поколение, которое сегодня 
чаще всего доверяет мошен-
никам, – сообщает Юлия. – 

С форума привезу много идей 
по финансовой безопасности, 
лекции по которой проводи-
ли специалисты отделений 
Банка России из разных реги-
онов. Мне понравился формат 
кейсов-задачек. Допустим, 
предлагают ситуацию: учи-
тель музыки увидела какой-то 
конкурс, отдала деньги за 
участие, а мероприятие ока-
залось фиктивным. После 
этого спикер вместе со слу-
шателями разбирает происше-
ствие. На что нужно обратить 
внимание? Как действовать 
дальше? Ответив на все во-
просы, человек лучше запо-
минает алгоритм действий, 
и в дальнейшем снижается 
риск попасться на мошен-
ническую схему. Еще мне 
запомнились лекции по ней-
росетям. Я сама ими активно 
пользуюсь, например, для 
создания визуала. Но и зло-

умышленники тоже берут их 
в работу, создают дипфейки – 
их-то мы и учились отличать 
от оригинальных видео- и 
аудиозаписей. 

Давайте делать проекты
Самые яркие проекты, 

придуманные на смене, в 
финальный день представ-
ляли на защиту перед участ-
никами форума, а также на 
суд жюри. Всем особенно за-
помнился проект «На какой 
серии мы остановились?». 
Он представляет собой три 
разных формата мини-сери-
алов для разной аудитории. 
Первый – интерактивный, 
направлен на молодые се-
мьи, зрителям предлагают 
в какой-то момент сделать 
финансовый выбор, и, исходя 
из него, сюжет развивается 
определенным образом. Вто-
рой – реалити-шоу «Дроппер 
в 14», и третий – «Минус на 
минус», рассказывающий о 
том, с какими финансовыми 
трудностями сталкиваются 
студенты и как их можно пре-
одолеть. Организаторы фору-
ма решили взять эту идею под 
свое крыло, помочь ребятам 
оформить заявку на грант, 
чтобы они могли воплотить 
проект в жизнь. 
На защите проектов при-

Светлана МОЛОКАНОВА

В 19-й раз прошел форум 
«Бирюса» и впервые – смена 
«ФинЗОЖ», собравшая 
специалистов и экспертов 
финансовой безопасности.

Образовательные площадки смены «ФинЗОЖ» работали в режиме нон-стоп все дни форума.
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а инвестиция в себя
ного финансовой грамотности

сутствовал заместитель 
председателя Правительства 
РФ Дмитрий Чернышенко. 
Вместе с директором Росфин-
мониторинга Юрием Чихан-
чиным и губернатором Крас-
ноярского края Михаилом 
Котюковым он дал эксперт-
ную оценку инициативам.

– Уверен, смены «ФинЗОЖ» 
станут ежегодными. Спасибо 
президенту за то, что он дает 
возможность реализовывать 
ваши таланты – для этого в 
стране созданы все условия. 
Нигде в мире такого нет. 
Будем гордиться, любить и 
защищать нашу страну, как 
это делаете вы, делясь зна-
ниями в финансовой и ки-
бербезопасности, – отметил 
вице-премьер. 
Кроме того, на «Бирюсе» 

проходила защита проектов 
на гранты от Росмолодежи. 

– В советские годы почти 
каждый мальчишка хотел 
стать космонавтом, инжене-
ром, конструктором. Сейчас 
этот интерес несколько сни-
зился, но потребность в таких 
профессиях не угасла. Я при-
вез проект по популяризации 
инновационных технологий в 
современном образовании и 
инженерной профориентации 
среди школьников. Инициа-
тива направлена на ребят в 

труднодоступных горных рай-
онах Дагестана. Я сам родом 
из такого села, знаю, какие 
там порой бывают непростые 
условия, хочется помочь де-
тям, – рассказывает Зайно-
дин Расулов, доцент кафедры 
Е4 «Высокоэнергетические 
устройства автоматических 
систем» Балтийского госу-
дарственного технического 
университета «ВОЕНМЕХ» 
им. Д.Ф. Устинова. – Команда 
проекта состоит из препода-
вателей и заинтересованных 
студентов, в их числе Дарья 
Воеводина, специалист центра 
компетенций, она родом из 
Барнаула. Кстати, с Алтайским 
краем мы тесно сотруднича-
ем, к нам поступает много 
целевиков из региона. 
Одним из победителей 

грантового конкурса стал 
Артём Кириленков, студент 
Высшей школы менеджмен-
та СПбГУ. Он предложил ор-
ганизацию Всероссийского 
студенческого форума «Китай. 
Бизнес. Культура», цель кото-
рого – познакомить с культу-
рой Поднебесной и помочь 
наладить международные 
отношения. Ранее он уже орга-
низовывал подобное событие 
на базе своего учебного заве-
дения, а теперь готов выйти 
на всероссийский уровень. На 

участие уже дали согласие 
университеты 57 регионов 
России, в том числе Алтайский 
государственный университет. 
Форум состоится весной 2026 
года в онлайн-формате. 

Спорт – норма жизни
Кроме образовательной 

части на форуме кипела спор-
тивная жизнь. Участникам 
предлагали сыграть в лапту, 
волейбол, футбол, баскетбол, 
бадминтон, перетягивать ка-
нат и выйти на «бирюсин-
ский забег» на дистанцию 
свыше трех километров. На 
площадке по настольному 
теннису частенько можно 
было встретить нашего зем-
ляка – рубцовчанина Илью 
Трусова. Он занимается се-
мейным бизнесом, вместе с 
родителями развивает про-
изводство носочно-чулочных 
изделий и нижнего белья, 
изделия реализуются как в 
розничных магазинах, так и 
на маркетплейсах. На ТИМ 
«Бирюса» он уже в третий 
раз, в 2022 году посещал одну 
из образовательных смен, в 
2023-м приехал в качестве 
волонтера, администриро-
вал лекционный павильон, 
а сейчас вновь в качестве 
участника.

– Предпринимательство 

без базовой финансовой куль-
туры существовать не может. 
Поэтому я здесь, чтобы об-
новить имеющиеся знания, 
почерпнуть новое, а также 
обзавестись полезными кон-
тактами, – подчеркивает Илья. 
К слову, создание партнер-

ских связей между жителями 
разных уголков нашей страны – 
неотъемлемая часть каждой 
смены на «Бирюсе». 

– Я родом из Целинно-
го района Алтайского края, 
сейчас окончила второй курс 
журфака в Красноярске. Было 
ценно пообщаться со старши-
ми коллегами, перенять их 
опыт, послушать истории из 
практики. Благодаря этому я 
наметила дальнейшие векто-
ры, в которых мне было бы 
интересно развиваться, – рас-
сказала Александра Зырянова.
Незнакомые люди букваль-

но за несколько дней прове-
дения «ФинЗОЖ» становятся 
друзьями, придумывают со-
вместные идеи. В финальный 
день на пирсе, когда все уже 
покидали площадку и проща-
лись друг с другом, то тут, то 
там слышались фразы «Ждем 
вас в Санкт-Петербурге!», 
«А вы приезжайте в гости в Улан-
Удэ!», «Давайте не будем те-
ряться и останемся на связи!».

СМЕНА «ФинЗОЖ» В ЦИФРАХ

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ, из официальной группы «ВКонтакте» Всероссийского форума ТИМ «Бирюса

заявок
800

350
участников

4
проекта получили 
гранты Росмолодежи 
на общую сумму 
3 млн руб.

5
участников 
из Алтайского края

65
регионов
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В 2024 году Елизавета Козерлы-
га уже была отмечена дипломом 
III степени за лучшее исполнение 
стихотворения о Великой Отече-
ственной войне в международном 
творческом конкурсе «Наш общий 
День Победы», организованном в 
Республике Беларусь. На состязании 
она представила стихотворение 
Ольги Аникеевой «27 января – День 
памяти блокадного Ленинграда».

Ученица барнаульской гимназии 
№ 123 Елизавета Козерлыга стала ла-
уреатом VII Всероссийского конкурса 
поэтической декламации «История 
России в стихах». Его организаторы – 
Российское историческое общество, 
фонд «История Отечества». Партнером 
проекта выступил Императорский 
монетный двор. 

В конкурсе, который проводился сре-
ди учащихся 1–11-х классов в трех воз-
растных номинациях, приняли участие 
1500 человек из 78 регионов России, а 
также из Республики Сербия и Испании. 
Юная жительница Барнаула Елизавета 
Козерлыга вошла в 30 лучших в своей 
возрастной категории, став единственным 
представителем Алтайского края среди 
финалистов и лауреатов конкурса.
Для творческого состязания участ-

ники записывали видео, где вырази-
тельно читали поэтические произве-
дения отечественных авторов о России 
и событиях ее истории. В этом году в 
связи с 80-летием Победы в Великой 
Отечественной войне была введена 
специальная номинация на лучшее ис-
полнение поэтических произведений 
по военно-патриотической тематике.   

Лиза выбрала поэму Натальи Кончалов-
ской «Хатынская поляна». Она повествует 
о трагедии белорусской деревни Хатынь, 
сожженной фашистскими оккупантами 
во время Великой Отечественной войны. 
Гимназистка продекламировала главу 
«Четыре колодца». 
Как рассказал папа школьницы Алек-

сей Козерлыга, Лиза с детства погружена 

в творческую литературную среду. По 
вечерам они собираются всей семьей и 
читают вслух различные произведения.   

– Начинали с изучения советской дет-
ской классики – эти стихи легко запоми-
наются, в них интересные сюжеты. Когда 
Лиза осваивает серьезные произведения, 
мы вместе вникаем в их суть и историче-
ский контекст, – поясняет Алексей. 

 Так было и при подготовке к конкур-
су «История России в стихах». Родители 
совместно с Лизой погрузились в эту 
непростую тему, посмотрели докумен-
тальный фильм о тех страшных собы-
тиях. Это позволило девочке, несмотря 
на юный возраст, читать стихотворение 
с пониманием темы. 

– Сначала в стихотворении расска-
зывается о мирном времени, и от этого 
спокойно и хорошо на душе, – подели-
лась Лиза от прочтения главы «Четыре 
колодца». – А потом начинается страш-
ный рассказ о том, как фашисты сожгли 
всю деревню Хатынь и ее жителей. И я 
сильно переживала, рассказывать эту 
часть надо было эмоционально. И когда в 
конце уже говорится о памятнике Хатыни, 
становится грустно на душе от того, что 
очень много людей погибло в Великой 
Отечественной войне.
В свободное от школы время Лиза 

занимается творчеством, а также много 
читает. 

– Мне нравится, когда получается за-
помнить большое стихотворение, – рас-
сказала Лиза. – Когда я заучиваю строчки 
стихотворений, представляю картинки, как 
иллюстрации в книжке. Если попадаются 
непонятные слова, то спрашиваю, что 
это такое, чтобы представить себе нуж-
ную картинку. Дома семьей мы любим 

читать рассказы Николая Носова, сказки 
Александра Пушкина. 
По словам Елены Ленской, классного 

руководителя 3 «А», где учится Лиза, 
девочка задействована в школе везде, 
где только можно. Она замечательно 
декламирует стихи, ходит в кружок хорео-
графии, участвует в школьных концертах, 
районных и городских мероприятиях. 

– Чувствуется, что большое влияние 
оказали ее творческие родители. Ее папа 
очень заинтересован в патриотическом 
воспитании молодого поколения. Недавно 
Алексей Григорьевич снял фильм про 
героев-пионеров, где задействовал и всех 
учеников нашего класса, – рассказала Еле-
на Игоревна. – Дети выучили достаточно 
сложные тексты, освоили слова, которые 
редко сейчас встречаются в лексиконе. 
В целом была проведена большая подго-
товка родителей и ребят. Съемки прошли 
на территории школы, в выходной день. 
Фильм потом смотрела со слезами, дети 
раскрылись для меня с новой стороны. 

Фото из архива Елизаветы КОЗЕРЛЫГА

Анна КАРПОВА

Барнаульская второклассница вошла в число лучших 
чтецов страны

Лиза ответственно подходит к участию во всех конкурсах.

Ожившие строчки ОБРАЗОВАНИЕ 

Премия 
первых
Семь школ и один дет-

ский сад Барнаула получат 
финансирование по итогам 
федерального конкурса. 
Объявлены итоги Всерос-

сийского конкурса первич-
ных отделений «Движения 
первых». Представители Ал-
тайского края вошли в топ-5 
по количеству победителей 
и призеров.
Свои силы в конкурсе по-

пробовали 430 первичных 
отделений из самых разных 
уголков региона. Среди них 
59 победителей: 51 школа, 
3 СПО, 3 учреждения допол-
нительного образования, 
1 детский сад и 1 автономная 
некоммерческая организация 
из 32 муниципальных обра-
зований.

На конкурсе дети, родители 
и наставники в течение по-
лугода выполняли полезные 
задания и активно включа-
лись в социально значимую 
деятельность. Каждый из них 
сделал очень ответственный 
шаг, подав заявку на конкурс. 
Ведь участие командой – это 
всегда непросто и требует 
большого труда и ответствен-
ности.
В рейтинг лучших вошли 

восемь образовательных ор-
ганизаций краевого центра, 
которые в общей сложности 
смогли привлечь 2 млн руб. 
Школа № 94 – 500 тыс. руб., 
лицей № 124 – 300 тыс. руб., 
школы № 126, 127, 132, 133, 
гимназия № 123, детский сад 
№ 261 – по 200 тыс. руб. Эти 
средства победители могут 
направить на оформление 
пространства первичного 
отделения, проведение про-
ектов и мероприятий или 
закупку необходимого обо-
рудования.

Еще около 20 образователь-
ных организаций, располо-
женных на территории города, 
стали призерами конкурса. 
В качестве награды они по-
лучат призы от партнеров, а 
также примут участие в клю-
чевых мероприятиях движе-
ния и смогут претендовать 
на победу в специальной 
номинации в региональной 
«Премии первых».
Победители прошлого года 

уже реализовали выигрыш 
для улучшения деятельности 
своих первичных отделений. 
Например, в первичном отде-
лении школы № 132 города 
Барнаула появилась «Рекре-
ация первых», здесь ребята 
отдыхают в перерывах между 
уроками и собираются для 
обсуждения проектов.
Во втором сезоне конкурса 

замечен возросший интерес 
со стороны детей и молоде-
жи к проекту. Если в 2024-м 
участниками стали 234 пер-
вичных отделения края, то 
в 2025 году – 430 первичек. 
В начале 2025–2026 учеб-

ного года планируется старт 
нового сезона проекта и «пер-
вые» снова смогут проверить 
свои силы в выполнении кон-
курсных заданий.

Алиса ТРОСТНИКОВА.
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Семья, на старт!
Барнаульцы Хвостовы готовятся к Всероссийскому фестивалю ГТО 

Ярослав МАХНАЧЁВ

С 14 по 20 августа в Че-
боксарах пройдет Всероссий-
ский фестиваль ГТО среди 
семейных команд. Алтай-
ский край на них предста-
вят Хвостовы – сейчас они 
активно готовятся к состя-
заниям. 

Дорога в спорт
Кто поедет на Всероссий-

ский фестиваль ГТО, опреде-
ляется на аналогичном меро-
приятии краевого масштаба. 
И в этом году чемпионом 
региональных состязаний 
стала семья Замятиных из 
Камня-на-Оби. Но к началу 
фестиваля их ребенку, сыну 
Михаилу, уже исполнится 12 
лет, а максимальная возраст-
ная планка там до 11. Поэтому 
право поехать в Чебоксары 
получили барнаульцы Хво-
стовы, финишировавшие на 
краевом этапе следом за За-
мятиными. При этом есть 
ощущение, что Хвостовы, как 
и Замятины, которые четыре 
раза представляли Алтай на 
Всероссийском фестивале, тоже 
пришли в спортивное ГТО на-
долго. В общем, знакомьтесь: 
папа Артём, мама Елизавета, 
дочка Милана и дедушка Юрий 
Иванович Шушаков. 
Глава семьи со спортом на 

«ты» с детства. Начинал он с 
тхэквондо, причем, переехав 
в 12 лет с мамой в Армению, 
не бросил корейское единобор-

ство и там. Потом отслужил 
в армии, вернулся в Барнаул 
и переключился на кобудо – 
если упрощенно, это одно из 
направлений карате. Сейчас у 
него черные пояса и по кобудо, 
и по тхэквондо, причем по 
нескольким версиям, а сам он 
работает тренером в академии 
спорта «Академикс». 

– Я остаюсь и действующим 
спортсменом, потому что хочу 
своим примером мотивиро-
вать воспитанников, а заодно и 
их родителей, – говорит Артём. 
Елизавета по образованию 

медсестра и агроном – окон-
чила сначала медколледж, а 
потом аграрный университет. 
Но сейчас в той же академии 
спорта ведет тренировки по 
фитнесу. Хотя признается, что 
активной спортивной жизни 
в детстве и юности у нее не 
было, разве что уроки физ-
культуры. 
К активной семейной 

спортивной жизни Хвосто-
вых подтолкнула школьная 
учительница их дочери. Надо 
было выставить команду на 
семейных стартах, вот она к 
ним и обратилась: молодые, 
активные, так что дерзайте. 
Выступили, понравилось. По-
том познакомились с замди-
ректора городского центра ГТО 
Александром Шамехиным, он 
командировал их сначала на 
районный семейный старт, 
потом на городской. Так с 
прошлого года и началась их 
активная жизнь в системе ГТО. 

Фото Александра ЧЁРНОГОСовместные занятия спортом делают семью крепче – и физически, и духовно. 

Вместе Артём 
и Елизавета 16 лет, 
познакомились они 
на сайте знакомств. 

Сейчас они, Артём и Елизавета, 
не только выступают сами, 
но и судят соревнования. А в 
этом году заняли второе место 
на краевом этапе семейного 
фестиваля и пробились на 
Всероссийский финал. 

Ближе друг к другу
По регламенту, в таких офи-

циальных семейных стартах 
участвуют четверо – мама, 
папа, ребенок и дедушка. И в 
итоге Хвостовы подключили к 
делу папу Елизаветы – Юрия 
Ивановича. 

– А куда ему было деваться, 
– улыбается Елизавета. 

Со спортом 68-летний Юрий 
Иванович никогда связан не 
был. Но раз надо, значит надо. 

– На самом деле он человек 
ответственный и к выступле-
ниям подходит так же. Правда, 
особо не тренируется, гово-
рит, что у него огород, ему там 
подготовки хватит. А в итоге 
результат показывает лучше 
нашего, – восхищается тестем 
Артём. 
Сами же они сейчас каждый 

день или на стадионе, или в 
бассейне – активно готовятся. 
Помимо улучшения спортив-
ной формы такое совместное 
времяпрепровождение очень 
сближает. 

– Когда один выступает, 
остальные за него болеют, это 
невероятные ощущения, – го-
ворит Елизавета. – Сегодня не 
так много объединяющего, и 
спорт в этом очень помогает. 

Необязательно заниматься 
профессионально, но приоб-
щиться всем семьям важно. 

Серьезный настрой
В соревнования ГТО входят 

испытания из упражнений 
и видов спорта, которые не-
обходимо пройти при сдаче 
нормативов комплекса для 
получения значка, – бег, пла-
вание, стрельба, силовые и 
гимнастические элементы. Для 
каждого возраста они свои. При 
этом и у спортсменов есть свои 
предпочтения. Артём, напри-
мер, признается, что плавать 
не особо любит. 

– Поплескаться в воде – это 
одно, а дистанция на результат 
совсем другое. Мое – это бег, 
я еще в армии чемпионом в 
беге был. Ну и стреляю хорошо 
еще со времен службы, – рас-
сказывает он. 
А у Елизаветы все наоборот: 

она еще со школы не любит 
бегать, зато в воду – с удоволь-
ствием. Девятилетняя Милана 
же рада упражнениям на пресс 
и не любит отжиматься. 
Кстати, Милана, окончив-

шая третий класс школы № 64, 
пошла по стопам папы и сейчас 
тоже занимается кобудо, что, 
в общем-то, неудивительно. 

– Конечно, я стала трени-
роваться, потому что папа 
вел занятия. А потом мне на 
самом деле понравилось, – 
признается девочка. – Это ин-
тересный спорт, с японским 
оружием. Папа – тренер не 

строгий. Если только мы не 
балуемся.
Артём добавляет: на трени-

ровках дочка все выполняет 
очень старательно и ответ-
ственно, и это радует. Он убе-
жден: именно это является пер-
воочередным и впоследствии 
становится важнее таланта. 
Вот и к соревнованиям по 

ГТО Милана подходит очень 
серьезно. К любым, даже раз-
влекательным вроде недавних 
стартов в водном парке «Лапа» 
в День молодежи. Как говорит 
мама, очень не любит прои-
грывать, огорчается до слез. 
Но на Всероссийский фести-

валь победно настраивается не 
только девочка, а вся семья. 
Они уже проконсультирова-
лись у Замятиных, которые в 
2022 году на таких состязаниях 
заняли второе место, и поня-
ли: заруба будет жесткой. Но 
заранее сдаваться Хвостовы 
не планируют. 

– В следующем году и Ми-
лана, и наш дедушка по возра-
сту еще смогут выступать на 
таких соревнованиях. Так что 
если сейчас что-то не получит-
ся, то будет опыт, который при-
годится в следующем году, – 
говорит Елизавета. 
Ну а на крайний вариант 

есть план «Б»: сыну Хвосто-
вых Роберту семь лет, он тоже 
спортсмен, занимается кобудо, 
участвует в соревнованиях и 
готов сменить сестру в семей-
ных стартах ГТО. Так что эту 
фамилию мы еще услышим. 
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Варвара ПЯТНИЦА

В июле в разных стра-
нах мира отмечается День 
трудоголика. Разбираемся с 
психологом, почему одер-
жимость работой не всегда 
повод для гордости и как 
себе помочь справиться с 
нагрузками.

Это уже зависимость
Жители больших городов 

нередко сталкиваются с эмоци-
ональным выгоранием и фи-
зическими недомоганиями от 
перегруженности на рабочих 
местах. Многие страдают так 
называемым синдромом от-
личника, желая во всех сферах 
деятельности быть на высоте, 
но при этом получают в на-
граду не только успех и славу, 
но и психическое истощение. 

– Трудоголизм – это одна 
из форм зависимости, мысли 
и чувства трудоголика схожи 
с симптомами человека, за-
висимого от алкоголя, табака, 
наркотиков или же компью-
терных игр, – поясняет Ольга 
Горда, практикующий психо-
лог. – «Трудоголик» звучит 
почти как «алкоголик», и это 
неслучайно. Как и при любой 
зависимости, следует задать 
ключевой вопрос: «Могу ли я 
остановиться?», если человек 
чувствует, что не может ина-
че, это уже зависимость. Если 
он уходит в работу с головой, 
при этом остальные сферы его 
жизни страдают: нет времени 
на отдых, спорт, близких, в 
свободное время возникает 

По собственному желанию
Праздник тех, для кого работа превыше всего

тревога или чувство вины, 
это прямой путь к зависимо-
сти, поскольку у человека нет 
возможности выбора. Однако 
формально трудоголизм не 
упоминают в Международной 
классификации болезней как 
одну из форм зависимостей. 
По словам эксперта, важно 

различать патологическую 
зависимость от работы и осоз-
нанную вовлеченность в нее: 
одно разрушает человека, а 
другое может быть частью 
пути к достижению цели. Если 
человек живет только рабо-
той, это неизбежно приводит к 
ухудшению отношений с окру-
жающими, поскольку не оста-
ется ресурса для полноценного 
взаимодействия. Отношения 
начинают страдать, в резуль-
тате трудоголик ощущает еще 
большую тревогу, пустоту и 

одиночество, и уходит еще 
глубже в свои дела.

Источник радости
Лишение трудоголика воз-

можности выполнять работу 
приводит к невозможности до-
стичь желаемого удовольствия, 
и отсутствие труда может вы-
зывать настоящую «ломку». 
Для трудоголика привычные 
радости жизни не становятся 
реальной альтернативой: он 
будет стремиться найти любую 
возможность заняться делом. 
Работа занимает центральное 
место в его жизни, оставляя на 
заднем плане личные отно-
шения, семью и развлечения. 
Ранее трудоголизм считался об-
разцом для подражания, одна-
ко психологи пришли к выводу, 
что он далеко не безобиден.

– Трудоголизм может приве-
сти к серьезным осложнениям, 
таким как депрессия, тревож-
ное расстройство, хроническое 
переутомление, слабость, кон-
фликты в семье, проблемы с 
социализацией, нарушения 
качества сна и режима дня, 
повышенный риск обретения 
алкогольной или наркотиче-
ской зависимостей, – конста-
тирует гештальт-терапевт. – 
Трудоголизм требует работы 
со специалистом, пока человек 
не найдет истинную причину 
зависимости. 
На начальной стадии зави-

симости трудоголику могут 
помочь родные люди. Ему не-
обходимо предлагать иначе 
провести время: пикники, кафе 
и мероприятия различного 

характера. Нужно стараться 
разговаривать с ним о его про-
блеме и рассказать, как это 
выглядит со стороны. 

В поисках баланса
– Одним из главных прояв-

лений трудоголизма является 
неумение отдыхать. Трудно 
сразу отказаться от устоявших-
ся привычек, поэтому можно 
составить план трудовых и 
свободных часов и соблюдать 
его, – советует Ольга Горда. – 
Следует также наладить ре-
жим дня: просыпаться по бу-
дильнику, выделять время 
на прогулку, спорт, занятия с 
детьми или чтение. Релакса-
ция, дыхательная гимнастика 
или физические упражнения 
быстро снимут симптомы 
тревоги и страха. Важно не 
оценивать себя только через 
одну сферу жизни – работу. Ра-
дость и удовольствие человеку 
должны приносить и общение 
с друзьями, семьей, занятия 

спортом, хобби, путешествия 
и отдых не только активный, 
но и размеренный, пассивный. 
Ответственность взрослого че-
ловека – заботиться о своем фи-
зическом и психологическом 
состоянии, вовремя восстанав-
ливать ресурсы, соблюдать, по 
возможности, баланс разных 
сфер жизни.
Считается, что больше всего 

трудоголизму подвержены 
работники сферы услуг (мас-
сажисты, косметологи, репе-
титоры, психологи и другие) 
и владельцы собственного 
бизнеса. Это те специалисты, 
у которых объем работы зави-
сит от количества клиентов. 
За рабочий день они получа-
ют массу эмоций различного 
характера: от благодарности 
клиентов и положительных 
отзывов до конфликтных си-
туаций. Но все же в большей 
степени такая одержимость 
работой зависит от человека, а 
не от его сферы деятельности. 

Впервые термин «трудоголик» 
появился в 1970-е годы, его 

использовал на страницах книги 
американский психолог Уэйн Оутс. 

День трудоголика, отмечаемый 
5 июля, призван привлечь 

внимание к проблеме переработок 
и неумения отдыхать. Девиз дня: 

«Мы работаем, чтобы жить, 
а не наоборот».
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СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Если работы в вашей жизни стало слишком 
много:

– постарайтесь наладить режим дня: просыпайтесь 
по будильнику, выделяйте время на прогулку, спорт, 
занятия с детьми или чтение;

– не оценивайте себя только через рабочие успехи. 
Заботьтесь о себе и ставьте реальные задачи, которые 
вам по силам;

– если в свободное время возникает сильная тревога 
или чувство вины, займитесь дыхательной гимнасти-
кой или физическими упражнениями.
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Тайные знания мастера
На выставке представлено около 60 полотен Владимира Кикотя, 
его коллег и учеников

В выставочном зале 
«Отражение» Централь-
ной детской библиотеки 
им. К.И. Чуковского от-
крылась выставка памяти 
известного художника и та-
лантливого педагога Влади-
мира Кикотя, который ушел 
из жизни в июле 2020 го-
да. Здесь представлены 
работы не только Влади-
мира Николаевича, но и его 
коллег и учеников, органи-
зовавших эту экспозицию. 

Свобода творчества
Владимира Кикотя – ху-

дожника, когда-то выбрав-
шего путь реалистического 
искусства, все считали сво-
им: и традиционалисты, и 
авангардисты, и мэтры от 
живописи, и молодые авто-
ры, склонные к творческим 
экспериментам. 

– Это был педагог от бога, – 
делится художница Юлия Не-
приятель. – У него я училась 
сначала в Детской художе-
ственной школе № 2, а потом 
по окончании медуниверси-
тета на вечернем отделении, 
где Владимир Николаевич 
преподавал живопись. На 
своих учеников он никогда 
не давил, в отличие от многих 
педагогов не пытался под-
мять под себя, навязать свое 
видение искусства. И, мне 
кажется, главная ценность 
этого педагога была в том, 
что он всем нам давал свобо-
ду: возможность искать себя, 
пробовать, ошибаться, снова 
браться за дело. Он словно пе-
редавал нам тайные знания – 
ненавязчиво, исподволь, ни 
в коем случае не поучая. И 
то, что мы становились их 
обладателями, понималось 
потом, после того как занятия 
заканчивались. 
Владимир Кикоть родился 

в Барнауле, окончил Ново-
алтайское художественное 
училище по специальности 
«преподаватель черчения и 
рисования». Работал в детской 
школе искусств в Штабке, ху-
дожником-оформителем на 
объединении «Трикотажни-
ца», а с 1992 года преподавал 
в барнаульской Детской худо-
жественной школе № 2, где 
воспитал множество учеников 
и творческих последователей. 
Многие годы Владимир Нико-
лаевич преподавал живопись 
на вечернем отделении ДХШ 
№ 2. Здесь его учениками 
были зрелые люди, кото-
рые, давно определившись 
с профессией, искали себе 
отдушину, занятие, прино-
сящее радость. После смерти 
Владимира Кикотя они часто 
собираются вместе, чтобы 
вспомнить своего учителя. 

В одном ряду с Гуркиным
К числу преданных учени-

ков Владимира Кикотя себя 
относит Валентина Смирнова. 
В стенах вечернего отделения 
ДХШ № 2 она оказалась после 
выхода на пенсию. 

– Два года я проучилась в 
классе станкового искусства, 
после чего мне посоветовали 
заняться маслом у Владимира 
Кикотя, – рассказала Вален-
тина Анатольевна. – До этого 
я видела работы Владимира 
Николаевича, и они сразу 
запомнились, произвели на 
меня впечатление. А когда 
я познакомилась с ним лич-
но, то тут же попала под его 
обаяние. Неслучайно в него 
влюблены все его ученики – 
за его особую манеру обще-
ния, за чуткое отношение к 
личности каждого ученика, 
к его индивидуальности. 
В итоге у Владимира Нико-

лаевича я проучилась с 2012 
по 2020 год. Именно он всему 
меня научил, открыл путь в 
искусство, имена интересных 
художников.
Говорят, преподавание для 

Владимира Кикотя было важ-
ной частью жизни. И он на-
столько растворялся в своих 
учениках, что порой жерт-
вовал творчеством. Но, как 
уверяют искусствоведы, его 
работы занимают достойное 
место в истории алтайской жи-
вописи. Неслучайно однажды 
полотна Владимира Кикотя 
были показаны в ряду масте-
ров, продолживших творчество 
классика алтайского искусства 
Григория Гуркина. Действи-
тельно, Владимир Николаевич 
был влюблен в Горный Алтай, 
часто отправлялся в дальние 
походы к ледникам и высо-
когорным озерам вместе со 
своими учениками.

– С Владимиром Николае-
вичем я познакомился в Но-
воалтайском художественном 
училище, – отметил предсе-
датель Алтайского отделения 
Союза художников России 
Дмитрий Петренко. – Этот 
человек всегда был влюблен 
в свою работу – будь то жи-
вопись или преподавание, 
которому он полностью от-
давался. Причем последние 
три-четыре года до смерти в 
его творчестве можно было 
наблюдать резкий скачок, ра-
боты той поры я бы отнес к 
разряду шедевров. 
Кстати, на выставке пред-

ставлены произведения 
Владимира Кикотя из лич-
ной коллекции Дмитрия 
Петренко, а также полотна, 
предоставленные Детской 
художественной школой № 2.  

– Одно время Владимир 
Николаевич в нашем кол-

ледже возглавлял государ-
ственную экзаменационную 
комиссию по направлению 
«Изобразительное искусство и 
черчение», – рассказала препо-
даватель Барнаульского госу-
дарственного педагогического 
колледжа Ирина Форнель. – 
Столь профессионального 
разбора художественных ра-
бот студентов мы до этого 
никогда не слышали. Вооб-
ще, к слову «художник» он 
относился с большим трепе-
том. Для него оно означало 
умение не просто рисовать, 
а по-особому мыслить. 

Выставка действует 
до 31 июля по адресу: 
ул. Георгия Исакова, 170 (6+).

Фото предоставлены ЦДБ им. К.И. Чуковского

Наталья КАТРЕНКО

Владимир Кикоть – педагог от бога, воспитавший сотни выпускников.
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Приютить бездомное 
животное, безусловно, хо-
роший поступок. Но что 
делать, если в квартире 
уже проживает питомец, 
который не давал согласие 
на еще одного жильца? Как 
подружить между собой 
животных, сделать так, 
чтобы при столь тесном 
соседстве не ущемлять ни-
чьи права? 

Новая среда
Зоопсихологи в один голос 

говорят, что рано или поздно 
животные с такими переме-
нами смирятся. Могут крепко 
подружиться, а могут просто 
научиться сосуществовать. 
Результат во многом зависит 
от человека, от которого требу-
ется соблюдать нехитрые пра-
вила и проявлять максимум 
терпения. И тогда можно за 
пару недель или за несколько 
месяцев добиться того, чтобы 
животные приняли друг дру-
га. Как рассказала зооволон-
тер Ольга Диденко, которая 
с 2012 года берет кошек на 
передержку и пристраивает их 
в семьи, главное – минимизи-
ровать стресс для подобран-
ного животного и создать ему 
комфортные условия в новой 
среде. И тогда даже кошки с 
собаками способны ужиться 
спустя некоторое время. 

– Первым делом животное 
нужно изолировать от уже 
имеющихся питомцев, – отме-

МИР ВОКРУГ

Как кошка с собакой
Организовываем знакомство и совместное проживание двух животных правильно

Наталья КАТРЕНКО тила волонтер. – Пусть это бу-
дет комната, лоджия или сан-
узел, где следует обустроить 
быт новичка: разместить ло-
ток, миски для корма и воды, 
лежанку. Здесь он должен 
иметь возможность отоспать-
ся, восстановить свои силы, 
прийти в себя. После этого 
животное нужно обработать 
от паразитов, показать его ве-
теринару, при необходимости 
поставить прививки. 

Оплот стабильности
А для того, чтобы новый 

жилец поскорее освоился в 
новом пространстве и нашел 
общий язык с домашними 
питомцами, Ольга Диденко 
использует большую клет-
ку, которая, если накрыть 
ее тряпкой, со временем 
становится уютным домом, 
оплотом стабильности. Здесь 
животное видит все, что про-
исходит вокруг и при этом 
чувствует себя в безопасности, 
дает возможность хвостатым 
хозяевам быстрее познако-
миться с новичком.

– Когда люди слышат о клет-
ке, то почему-то недоумевают, 
считают такой способ содер-
жания кошек жестоким, не-
приемлемым, – говорит Ольга 
Диденко. – Мой многолетний 
опыт волонтерства показал, 
что клетка – это не только воз-
можность выдержать карантин 
и психологически настроить 
кошку на новую среду обита-
ния, но и идеальный способ 
познакомить питомцев. Если 

же клетки нет, то со временем 
в двери между комнатами, 
где обитают животные, сле-
дует оставить щель – так им 
будет проще познакомиться. 
Потом можно на время поме-
нять питомцев местами, чтобы 
они изучили запах друг друга, 
перестали его замечать. 
Как считает волонтер, ста-

рожила, который не сразу 
принимает новичка, понять 
можно. Для этого достаточно 
поставить себя на его место 
и представить, что к вам в 
квартиру, где вы привыкли 
хозяйничать одни, не спра-
шивая вас, подселяют чужого 
человека. При столкновении 
разных характеров и привы-
чек конфликт неизбежен. 

– Минимизировать кон-
фронтацию между живот-
ными можно во время их 
кормления, когда миски пи-
томцев ставятся друг от друга 
на безопасное расстояние, так, 
чтобы те могли друг друга 
видеть, – рассуждает Ольга 
Диденко. – Еще можно сесть 
на диван между кошками и 
одновременно гладить их, 
пока они не замурчат. Эти 
звуки успокаивающе действу-
ют на животных и сводят на 
нет любую агрессию. 

Все как у людей
Как считает зооняня Вик-

тория Полянская, которая 
размещает у себя питомцев 
на время отъезда хозяев или 
ремонта, дольше других к 
новым жильцам привыкают 

пожилые кошки, которые до 
этого не имели контакта с 
другими животными. 

– В моем доме живет кот, 
который по-разному принима-
ет тех или иных животных, – 
говорит она. – Бывает, при-
несут кошечку, и он живет с 
ней душа в душу, а бывает, 
что взаимодействия не про-
исходит, в итоге каждое из 
животных обитает на своей 
территории, не пересекаясь и 
не нарушая границ друг дру-
га. По сути, все как у людей. 
По мнению Виктории, 

человек, беря в дом нового 
питомца, в первую очередь 
должен сам наладить с ним 
контакт. А потом уже на ос-
нове этих отношений вы-
страивать взаимодействие 
четвероногих в доме. 

– Главное, чтобы человек 
во время знакомства жи-
вотных находился рядом и 
имел возможность в любую 
минуту пресечь проявление 
агрессии, – рассуждает она. – 
Поведение кошек при первой 
встрече зависит не только от 
темперамента животного, 
но и от породы. К примеру, 
на моей практике меньше 
других робеют сфинксы: при 
появлении незнакомца они 
вряд ли станут прятаться, не 
подходить к еде. Сложнее, если 
в квартире завелся кот-доми-
нант, которому на адаптацию 
нужно немало времени. Он 
не успокоится до тех пор, 
пока в доме не установится 
иерархия с ним во главе. Но 

если вдруг животные затеяли 
драку, лучше сразу развести 
их по разным комнатам. Кто-
то советует прыснуть на них 
водой, я же считаю этот метод 
негуманным, способным на-
рушить поведенческую логику 
животного. Лучше спокойно 
и уверенно подойти и унести 
обидчика в другую комнату. 
При этом нужно строго ска-
зать: «Нельзя!», называя имя 
питомца. 

Территориальный вопрос
Зооволонтер Евгения 

Шимина, занимающаяся 
передержкой кошек на про-
тяжении пяти лет, советует 
расставить по дому несколько 
мисок с сухим кормом и во-
дой, чтобы не спровоцировать 
между животными конфликт 
за ресурсы. Влажный корм 
при этом можно продолжать 
давать по часам. 

– Старайтесь сделать так, 
чтобы поначалу места от-
дыха кошек и приема пищи 
не пересекались, – делится 
Евгения Александровна. – 
Любимое место старожила 
должно стать табу для но-
вичка. Вообще, территори-
альный вопрос для кошек 
самый острый. Вы можете 
даже не замечать, как ваши 
питомцы ведут «переговоры» 
по поводу территориального 
влияния. Проще, когда у каж-
дого из животных есть свое 
любимое место, а территории 
их обитания пересекаются 
минимально. 

Считается, что легче 
расположить друг к другу 

разнополых животных 
и даже разновидовых, 
как кошка с собакой. 
А вот с однополыми, 

особенно с котами, может 
возникнуть проблема, 
так как им предстоит 
побороться за сферы 

влияния. Как советуют 
зоопсихологи, в такие 

разборки человек должен 
вмешиваться лишь в том 
случае, когда назревает 
угроза жизни одному из 
животных. В остальном 

кошки со временем 
разберутся сами. 

Фото Екатерины ДОЦЕНКОСмогут ли питомцы ужиться в одном помещении, целиком зависит от поведения человека – особенно в начале встречи.



Пятница, 11 июля 2025 г. № 100 (6165)

19ПТ ТРИБУНА

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Скоро кончится отпуск
Что происходит в командах Алтайского края в межсезонье

Ярослав МАХНАЧЁВ

Июнь и июль – спокойное 
время для команд-игрови-
ков. Сезон в разгаре сейчас 
только у футбольного «Ди-
намо», а хоккеисты, волей-
болисты и баскетболисты 
наслаждаются последними 
днями отпуска. Рассказыва-
ем, какие есть новости. 

Встреча с «Сибирью»
Хоккеисты «Динамо-Алтай», 

в минувшем сезоне занявшего 
18-е место в регулярном чем-
пионате ВХЛ и остановившего-
ся в шаге от плей-офф, с летних 
каникул выйдут первыми. Уже 
на следующей неделе, 15 июля, 
состоится общий сбор коман-
ды. Затем, согласно планам, 
три дня на медкомиссию – и с 
18 июля начнется предсезон-
ная работа. 
Стартовый этап подготовки 

будет состоять из двух частей. 
Первая крайне короткая – с 18 
по 21 июля команда проведет 
тренировочный сбор в Барнау-
ле. А 22 июля хоккеисты на две 
недели отправятся в Бийск, где 
уже начнется серьезная работа. 
По такой же схеме команда 
готовилась и в прошлом году. 
Со второй декады августа 

динамовцы начнут воплощать 
в дело то, что в них постараются 
заложить за это время тренеры. 
9 августа на льду «Титов-Аре-
ны» барнаульцы сыграют кон-
трольный матч с ХК «Торпедо» 
из Усть-Каменогорска. И это 
будет не единственная встреча 
с казахстанцами за лето. С 12 по 
14 августа в «Титов-Арене» 
пройдет уже традиционный 
предсезонный турнир «Ку-
бок губернатора Алтайского 
края», в котором помимо «Ди-
намо-Алтай» сыграют «Торпе-
до» и красноярский «Сокол». 
А 17 августа состоится, пожа-
луй, самое интересное событие 
межсезонья – в Новосибирске 
пройдет контрольная игра с 
ХК «Сибирь», выступающим 
в Континентальной хоккей-
ной лиге. Руководство «Дина-
мо-Алтай» организует выезд 
болельщиков на эту игру, под-
робности – в соцсетях клуба. 
Напомним: с соседской 

«Сибирью» этим летом «Ди-
намо-Алтай» заключило 
партнерское соглашение на 
предстоящий сезон. Именно 
туда перебрался нападающий 
«Динамо-Алтай» Оскар Булав-
чук, став вторым игроком в 
истории команды, проданным 
в команду КХЛ. 
Кстати, о кадрах. Подводя 

итоги сезона минувшего, руко-
водство клуба говорило о же-
лании сохранить минимум 70 
процентов состава. И, судя по 
всему, это получилось. Потерь, 
по крайней мере значимых, 
не так много – помимо Булав-
чука ушли вратарь Арсений 
Цыба, нападающий Даниил 
Тютчев, защитники Вячеслав 

Чегошев и Макар Ваулин, на-
падающие Сергей Барбашев, 
Артём Рожковский. Остальные 
почти все на месте, включая 
тройку вратарей прошлого 
сезона, лидеров Виктора Ко-
марова, Александра Когалева, 
Даниила Ничухрина, японца 
Ю Сато. Вернулся в команду 
знакомый болельщикам по 
позапрошлому сезону Максим 
Неволин, который в этом году 
взял главный трофей ВХЛ в 
составе ХК «Торпедо-Горький» 
из Нижнего Новгорода. По-
мимо этого клуб заключил 
просмотровые контракты с 
несколькими хоккеистами, 
включая троих молодых вос-
питанников СШОР «Алтай» 
Илью Нечитайло, Дмитрия 
Коваленко и Даниила Фесенко, 
которые последние годы игра-
ли в других городах. Работу с 
командой продолжит главный 
тренер Дмитрий Пархоменко. 
Состав участников и струк-

тура чемпионата ВХЛ нового 
сезона не изменились, в нем 
также в два круга сыграют 33 
команды, 16 лучших выйдут в 
плей-офф. Календарь турнира 
станет известен позже. 

Продлили отдых
Волейбольный «Универси-

тет» (пятое место в Высшей 
лиге «А» по итогам прошлого 
сезона) планировал выйти из 
отпуска 21 июля, но главный 
тренер Иван Воронков дал 
команде еще неделю отдыха. 

Вячеслав Грачев неоднократно играл против БК «Барнаул», а теперь выступает за нашу команду.

Женская волейбольная команда 
«Алтай-АГАУ», играющая 
в Высшей лиге «Б», подготовку 
к сезону начнет 4 августа. 

Торопиться некуда, чемпионат 
в Высшей лиге «А» стартует 
18 октября. Перед ним будет 
Кубок России, но его команда 
традиционно рассматривает 
как этап подготовки к «вышке».
В общем, из отпуска волей-

болисты выйдут 28 июля. План 
работы стандартный: сначала 
10 дней работы над ОФП в виде 
тренировок на стадионе «Лаби-
ринт» и в тренажерном зале. 
С 6 августа игроки заселятся 
в гостиницу СШОР А. Смер-
тина, и начнется уже игровая 
подготовка. 
О кадровых изменениях в 

составе стало известно практи-
чески сразу после окончания 
сезона 2024/2025. Состав поки-
нули Георгий Андреев, Даниил 
Романенко, Вадим Юцевич, 
также ушли Илья Петрушов, 
Никита Шалдыбин, Денис Ва-
сильев и Николай Троян, завер-
шил карьеру Никита Воронков. 
Их сменили Илья Кириллов из 
Сургута и молодой новобра-
нец из Новосибирска Никита 
Ашифин. Среди других нович-
ков на позиции доигровщика 
ожидается Максим Ивлиев, 
Александр Слободянюк из сур-
гутского «Газпрома-Югры». Так-
же команду пополнит связую-
щий Никита Качур («Тархан», 
Стерлитамак) и блокирующий 
Алексей Бичин, воспитанник 
СШОР «Заря Алтая». 
Самым интересным пред-

ставляется приход Максима 
Ивлиева, который отбывал 

двухлетнюю дисквалифика-
цию за допинг. Ему 30 лет, 
дисквалификацию он заработал 
в 2023 году будучи игроком 
«Кузбасса», причем вещества 
были обнаружены в пробе 2013 
года, когда ему было 18 лет и 
он находился в системе крас-
нодарского «Динамо». Ивлиев 
тогда признал факт приме-
нения допинга, получил два 
года отстранения от волейбола, 
которые истекли 19 апреля 
2025 года. В Барнауле он по-
пробует перезапустить карьеру.
Чемпионат Высшей лиги 

«А» в этом сезоне пройдет по 
новой схеме, без деления ко-
манд на «Восток» и «Запад» 
на первом этапе. 14 клубов 
(место вышедшего в Супер-
лигу «Ярославича» заняла 
команда «Динская-РЦСП» из 
Краснодарского края) ждет 
обычный двухкруговой чем-
пионат. Обсуждалась идея по 
его окончании сделать финал 
четырех, но, судя по всему, ее 
не поддержали. Кстати, для бо-
лельщиков вход на домашние 
матчи «Университета» теперь 
будет платным. 

90 процентов состава
Баскетболисты БК «Барна-

ул», завершившего прошлый 
соревновательный год в Су-
перлиге седьмым, из отпуска 
выйдут 1 августа. Медосмотр, 
пара дней втягивающих трени-
ровок – и полноценная работа. 
Сразу после завершения се-

зона клуб порадовал новостью: 
главный тренер Александр 
Герасимов останется в команде. 
А вот по составу было много 
вопросов. Как говорил Вита-
лий Мантлер, практически 
ко всем игрокам, добившимся 
серьезного прогресса за год, 
проявляют интерес другие клу-
бы. «Барнаул» быстро объявил 
о том, что уходят Всеволод 
Тишин и Дмитрий Карбусов. 
Также покинули команду Ни-
кита Можаровский и сербский 
легионер Бронислав Сужнев. 
С Максимом Бокаревым ведут-
ся переговоры. При этом, по 
словам Виталия Мантлера, уже 
сейчас состав укомплектован 
на 90 процентов. Правда, кто 
конкретно пополнил ряды, 
руководство не объявляет. 
Известно только, что в «Бар-
науле» будут два новичка с 
очень неплохим послужным 
списком. Центровой Максим 
Савченко ростом 208 см был 
MVP розыгрыша молодежной 
лиги ВТБ  в сезоне 2022/2023, 
хорошо вписался в основной 
состав МБА, попав во внима-
ние главного тренера сборной 
страны Зорана Лукича. В Еди-
ной лиге ВТБ он уже успел 
провести 31 матч, из них 17 – 
в прошлом сезоне. 
Второй новобранец – опыт-

ный 27-летний тяжелый 
форвард Вячеслав Грачев, ко-
торый провел 287 матчей за 
профкарьеру, из них 165 – за 
«Динамо» (Владивосток), с ко-
торым в позапрошлом сезоне 
стал победителем Суперлиги. 
Причем интерес к Грачеву про-
являли «Темп-СУМЗ», «Химки» 
и прочие клубы с большими 
возможностями, но он в итоге 
оказался в Барнауле. Из моло-
дежной команды БК «Алтай» к 
работе с основной привлекут 
Виктора Зиганшина, а из си-
стемы красноярского «Енисея» 
должен вернуться воспитанник 
алтайского баскетбола Матвей 
Мармалюк. 
Состав участников Суперли-

ги практически не изменился. 
Победитель прошлого сезона 
«Темп-СУМЗ» из Ревды остался 
в лиге, покинул чемпионат 
«СШОР-Локомотив-Кубань», 
его место заняло «Динамо» 
из Уфы с хорошо знакомыми 
нашим болельщикам Евгением 
Горевым на посту главного 
тренера и Дмитрием Злоби-
ным с Никитой Шурыгиным 
в составе. С ним «Барнаул», 
кстати, и проведет первый 
домашний матч чемпионата 
13 октября. А начнется турнир 
1 октября выездной встречей 
в Ростове-на-Дону.



Пятница, 11 июля 2025 г. № 100 (6165)

20 ПТЗДОРОВЬЕ

Главное – не отчаиваться
Юлия Игнатова помогает самым сложным маленьким пациентам

В борьбе за жизнь врачи 
применяют высокотехноло-
гичные методы лечения. 
Но бывает, что болезнь 
победить невозможно, и 
становится особенно важно 
сохранить качество жизни 
пациента, сделать ее до-
стойной. Старшая медицин-
ская сестра отделения пал-
лиативной медицинской 
помощи Детской городской 
больницы № 7 Юлия Иг-
натова в составе выездной 
патронажной бригады при-
езжает к самым тяжелым 
ребятишкам на дом. 

Бригада, на вызов!
Отделение паллиативной 

помощи Детской больницы 
№ 7 отмечает первый юбилей. 
Оно было открыто в июне 
2020 года. Специалисты этого 
важного подразделения боль-
ницы оказывают профильную 
помощь детям как в стациона-
ре, так и на дому. Практически 
с первых дней здесь трудится 
старшая медицинская сестра 
Юлия Игнатова.

– Сначала с выездной 
паллиативной помощью об-
служивали только Барнаул, 
позже стали помогать ребя-
тишкам со всего края. Мы 
приезжаем к нашим малень-
ким пациентам домой, рабо-
таем с каждым из них и их 
семьями. В бригаде помимо 
меня педиатр, реанимато-
лог, фельдшер, психолог и 
социальный работник. Вы-
езжаем разным составом, в 
зависимости от необходимых 
манипуляций и видов помо-
щи. Меняем гастростомы, тра-
хеостомы – все те трубочки, 
которые помогают ребенку 
дышать и получать пищу. 
Когда требуется, обучаем 
пап и мам работе с меди-
цинским оборудованием, а 
также специальному уходу 
за больными, – рассказывает 
старшая медицинская сестра.
В медицине Юлия Иванов-

на трудится уже на протяже-
нии 25 лет.

– Хотела быть кардиохи-
рургом. Судьба сложилась 
немного иначе: стала меди-
цинской сестрой. Десять лет 
отработала с новорожден-
ными в роддоме № 5, еще 
столько же – в реанимации 
новорожденных в Детской 
больнице № 7, а после за-
крытия отделения перешла в 
паллиатив. Пришла сюда уже 
на подготовленную почву. 
Многие манипуляции мне 
были знакомы и, по сути, я 
некоторых своих сегодняшних 
ребятишек хорошо знаю еще 
со времен детской реанима-
ции. Теперь эти подросшие 
мальчики и девочки стали 
моими пациентами по палли-
ативной помощи, – отмечает 
Юлия Игнатова.

Екатерина ДОЦЕНКО 

Диагноз – не приговор
– Паллиативный – это не 

синоним слову «безнадеж-
ный». Для меня это больше 
«нуждающийся в особом ухо-
де». Бывают случаи, когда 
после проведения оператив-
ного вмешательства ребенок 
выздоравливает и перестает 
нуждаться в нашей помощи, – 
рассуждает Юлия Ивановна. – 
Именно поэтому, обращаясь 
к их папам и мамам, всегда 
говорю, что не нужно боять-
ся паллиативного статуса и 
отказываться от помощи. Не 
тратьте силы на этот протест, 

лучше делайте все возможное, 
чтобы помочь ребенку.
Многое в жизни малень-

кого паллиативного пациен-
та зависит от его родителей. 
Настрой папы и мамы, по 
мнению опытной медсестры, 
влияет и на процессы реаби-
литации ребенка, на его ле-
чение, на восстановление.  

– Очень радует, когда, к 
примеру, с ребенком с ДЦП ро-
дители активно занимаются – 
делают с ним гимнастику, 
проводят развивающие за-
нятия. И мы, навещая таких 
детей, сразу видим динамику 
в лечении и реабилитации, – 
отмечает собеседница.

Работа такая…
Работа с паллиативными 

детьми – дело непростое и в 
профессиональном плане, и 
эмоционально. Такие ребя-
тишки нуждаются в особой 
медицинской помощи и ухо-
де, но главная сложность не 
в этом.

– В первые месяцы работы 
в паллиативном отделении я 
приходила домой и просто 
лежала. Не могла подняться. 
Чисто энергетически очень 

тяжело. Нужно помочь ребен-
ку, научить чему-то родите-
лей. Поговорить, выслушать 
их, успокоить, утешить. После 
таких насыщенных будней все 
выходные подняться не мог-
ла. А в понедельник – вновь 
на работу, – делится Юлия 
Ивановна. – С годами попы-
талась адаптироваться, взять 
себя в руки. Иначе нельзя. 
Если все будут жалеть себя 
и уходить, то кто поможет 
этим детям и их родителям?
У паллиативных детей раз-

ные диагнозы. Одни живут 
со своим недугом с рожде-
ния, другие приобрели его 
волею случая – после укуса 
энцефалитного клеща или 
полученных в дорожно-транс-
портном происшествии травм. 
Родители по-разному пере-
живают свалившиеся на них 
тяготы. Главное, как отмечает 
опытная медсестра, не от-
чаиваться.

– Мы всегда открыты для 
таких пациентов и их семей. 
Всегда готовы приехать, ока-
зать и психологическую, и 
медицинскую помощь. Наши 
врачи подкорректируют ле-
чение. Мы можем поменять 

За день Юлия Игнатова успевает навестить порядка шести-семи своих маленьких пациентов.

гастростому, трахеостому, 
научить родителей поста-
вить зонд, – говорит старшая 
медсестра. 
Сегодня Юлии Ивановне 

еще предстоит обзвонить се-
мьи своих пациентов и преду-
предить о завтрашнем визите. 
За день выезда она навещает 
6–7 пациентов. 
Многие детишки в силу 

недуга даже не могут гово-
рить. Но опытная медсестра 
по улыбке, по взгляду видит, 
что ребенок радуется ей, что 
он не боится и ждет помо-
щи. Такие искренние эмо-
ции – лучшая награда для 
Юлии Игнатовой и стимул 
завтра вновь отправиться на 
работу.
Кстати, совсем недавно 

Юлия Игнатова за многолет-
ний добросовестный труд, 
профессиональное мастер-
ство, высокие личные дости-
жения в области здравоох-
ранения, приверженность 
принципам паллиативной 
помощи и гуманизм полу-
чила особую награду – по-
четную грамоту Ассоциации 
профессиональных участни-
ков хосписной помощи.

В Алтайском крае 
431 паллиативный ребенок, 
из них 102 – в краевой 
столице. За 2024 год выездной 
бригадой 7-й Детской больницы 
совершено более 
3 тыс. выездов, из них более 
2 тыс. – по Барнаулу. 

Фото Татьяны ПРИЛИПКО
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Екатерина ДОЦЕНКО

Самый любимый летний 
десерт никого не оставляет 
равнодушным, но создает 
массу вопросов. Покупать 
или повременить до авгу-
ста? Брать половинками 
или целый плод? Барна-
ульские эксперты дают со-
веты о том, на что обратить 
внимание при выборе этой 
сладкой ягоды.

Стучи и вибрируй
Арбузное изобилие распо-

ложилось на рынке «Докуча-
ево». Есть экземпляры боль-
шие и маленькие, полосатые 
и не очень. Барнаулец Сергей 
выбирает увесистую ягоду 
для семейного праздника. 
В торговом ряду есть вари-
анты и по 40 рублей за кило-
грамм и вполовину дороже. 
Главная забота у покупателя – 
выбрать спелый плод.
Продавец Даврон из тележ-

ки с горой арбузов выбирает 
тот самый – самый красивый. 
С ярко-зелеными полосками.

– Выбирать нужно звонкий 
арбуз. Стукнуть по бочку ла-
дошкой и немного подержать. 
Слышите, как вибрирует? Зна-
чит спелый. Плотная корка – 
значит не переспевший. Самое 
то, – констатирует продавец.
Вес арбуза впечатляет. Це-

лых 12 кг. Вытянул плод на 
600 рублей.
Покупают бахчевые куль-

туры барнаульцы пока не-
активно – приглядываются, 

присматриваются. Обещают 
вернуться за покупкой в ав-
густе, когда традиционно сто-
имость плодов станет ниже. 
В это же время на рынке поя-
вятся местные арбузы.
Несомненный факт: арбузы 

полезны. Но речь здесь идет 
только о тех плодах, которые 
вызрели естественным путем, 
без «химии».

– Арбуз содержит много 
легкоусвояемых сахаров и 
фолиевой кислоты, богат ми-
кроэлементами, такими как 
магний, калий, и природным 
антиоксидантом – ликопеном, 
обладающим противоопухо-
левым действием, – расска-
зывает врач-гастроэнтеролог 
высшей категории, к.м.н., до-
цент кафедры пропедевтики 
детских болезней АГМУ Денис 
Фуголь.
Арбуз – исключительное 

мочегонное средство, снима-
ющее отеки. В этом качестве 
используется при заболева-
ниях почек, печени, сердца 
и сосудов, а также цистите. 
Но все же с приобретени-

ем арбуза лучше подождать 
до второй половины августа, 
когда поспеют наши, алтай-
ские, плоды.

– Самый вкусный и полез-
ный арбуз – наш, из Алтайско-
го края. И ждать его осталось 
недолго – месяц. Пока луч-
ше полакомиться местными 
ягодами – иргой, малиной, 
смородиной, а с покупными 
азиатскими плодами реко-
мендовал бы повременить, 

– советует главный токсиколог 
региона Герман Балаганский.

Лучше не спешить
Как отмечают в регио-

нальном Роспотребнадзоре, 
при выращивании арбузов 
в сельском хозяйстве актив-
но используются нитраты – 
азотные удобрения, которые 
применяются для улучшения 
роста овощей и фруктов. Од-
нако этого не стоит опасаться. 
При соблюдении агротехноло-
гии арбуз возьмет удобрения 
ровно столько, сколько ему 
нужно для роста, и к концу 
созревания в нем уже не оста-
нется вредных элементов. 
Единственный шанс получить 
арбуз с повышенным содер-
жанием нитратов – сорвать 
его недозревшим.
Именно поэтому не стоит 

торопиться покупать арбузы 
в начале летнего сезона, а так-
же догрызать арбуз до белой 
корки, так как именно в ней 
потенциальная концентрация 
нитратов может быть самой 
большой.
Опасность превышения 

норм содержания нитратов 
в плодах заключается в том, 
что они, попадая в организм 
человека в больших коли-
чествах, под воздействием 
микрофлоры кишечника 
превращаются в нитриты. Те 
в свою очередь, поступая в 
кровь, переводят гемоглобин 
в метгемоглобин, который не 
способен переносить кислород 
и углекислый газ, вследствие 

чего нарушаются снабжение 
тканей организма кислородом 
и выработка энергии.
Помимо азотных удобре-

ний при выращивании арбузов 
используют и пестициды. Это 
необходимо для того, чтобы 
предотвратить риск гибели 
урожая и защитить его от 
болезней и насекомых. Чаще 
всего арбузы обрабатывают 
пестицидами еще до цвете-
ния. В течение последующих 
14-20 дней любые пестици-
ды выводятся из растений. 
Кроме того, для пестицидов 
установлены предельно до-
пустимые концентрации, не 
наносящие никакого вреда 
здоровью человека. Однако в 
отдельных случаях пестициды 
могут остаться на корке либо 
впитываются в нее, поэтому 
сердцевина арбуза – самая 
безопасная его часть.

Выбирай и проверяй
Эксперты рекомендуют 

приобретать бахчевые толь-
ко в установленных местах: 
в магазинах, на рынках и на 
ярмарках, а от экземпляров, 
реализуемых с обочины ав-
томобильных трасс или ле-
жащих вповалку на земле, 
лучше отказаться.
Продажа загнивших, ис-

порченных, с нарушением 
целостности бахчевых культур 
запрещена. 
Арбузы везут с бахчи в ку-

зове машины, они переходят 
из рук в руки, поэтому плоды 
нужно обязательно мыть под 

проточной водой. При нарезке 
овощей и фруктов руки и раз-
делочный инвентарь должны 
быть чисто вымытыми. 
В местах торговли выре-

зать кусочек арбуза на про-
бу или делить его на части 
строго запрещено – в мякоти 
очень быстро размножаются 
вредные микроорганизмы. По 
этой же причине надрезанный 
арбуз дома необходимо в обя-
зательном порядке хранить в 
холодильнике.
Если вдруг обнаружится, 

что купленный вами арбуз 
имеет кислый запах, то вер-
ните его продавцу. После ла-
комства таким плодом можно 
легко получить пищевое от-
равление.

Полосатые и не очень
В Барнауле началась массовая торговля арбузами

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КРОТОВА, председатель 
комитета по развитию предпринима-
тельства, потребительскому рынку 
и вопросам труда администрации 
города Барнаула:

– Торговля в Барнауле овощами, в том 
числе бахчевыми культурами, ведется 
на постоянно действующих ярмарках, в 
киосках и специально оборудованных 
торговых палатках. Продавец по требо-
ванию покупателя обязан предоставить 
документы, подтверждающие качество 
и безопасность бахчевых культур: серти-
фикат или декларацию о соответствии, 
удостоверение о качестве, выданное 
организацией, вырастившей арбузы.

Фото Екатерины ДОЦЕНКОЕсли легонько ударить по бочку арбуза и раздастся звонкий вибрирующий звук, то плод наверняка спелый.

На территории 
Барнаула сейчас 

официально работают 
36 палаток по 

торговле арбузами, 
дынями и овощами. 

Также торговля 
овощами и фруктами 

осуществляется на 
десяти постоянно 

действующих 
ярмарках города.
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Яркие краски
В четверг, 10 июля, в 15.00 в Алтайском 

краеведческом музее открылась персональная 
выставка работ алтайской художницы Елиза-
веты Замаевой.
Посетители увидят яркие живописные полотна и 

предметы декоративно-прикладного искусства. Основу 
экспозиции составляют пейзажные этюды деревень 
Алтая, портреты местных жителей, а также работы, 
вдохновленные культурами народов Сибири и Африки.
Особенностью творчества Елизаветы Замаевой 

является смелое использование разнообразных тех-
ник и материалов. Например, картина «Отпечатки 
природы» создана методом наложения природных 
элементов на стеклянную поверхность.

Выставка продлится до 31 августа включительно и 
доступна для посещения по адресу: ул. Ползунова, 39.

В гости к Шукшину
В Алтайской краевой библиотеке им. В.Я. Шиш-

кова начала работать выставка «К Шукшину, 
на Алтай!». В нее вошло более трехсот изданий. 
Это книги, альбомы, сборники, фотографии, 
документы. 

«Историю Шукшина расскажем в пяти тематиче-
ских разделах. Покажем наш взгляд на личность, 
представим родные Сростки и портрет матери Шук-
шина, чье влияние на писателя было огромным, по-
знакомим с летописью фестиваля «Шукшинские дни 
на Алтае» и напомним, кто в разные годы приезжал 
почтить память писателя: от Андрея Тарковского и 
Виктора Астафьева до Валерия Золотухина, Павла 
Басинского, Василия Авченко и многих других», – 
рассказали организаторы выставки.
Экспозиция продлится до 28 июля по адресу: 

ул. Молодёжная, 5. Ее можно посетить с 17.00.

АФИША. ОТДОХНЕМ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 96

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Чтобы сохранить мир в 
семье, необходимы любовь, 
нежность, терпение, уваже-
ние, понимание... Ну и два 
компьютера, разумеется.

– Пап, у меня со Светкой 
в садике любовь!

– Почему?
– Она берет мои игрушки, 

а свои мне не дает...
– Ну, так это, сынок, у вас 

уже почти семья!

Сравните две фразы : 
«все выпили» и «всё выпи-
ли». Всего-то две точки, а 
какой трагичный поворот 
сюжета!

Кони одинаково дохнут 
и от работы, и от перекура. 
В общем, совершенно не при-
способленное животное, ни к 
работе, ни к отдыху.

Закаты? О, это так роман-
тично: они означают, что ско-
ро будет ужин.

Считаешь себя взрослой, 
разумной и самостоятель-
ной. А потом попадаешь в 
кондитерскую, и все… снова 
пять лет.

Плохо спрятанная отцов-
ская заначка легко превраща-
ется в материнский капитал.

Школьники из кружка 
«Юный омоновец» разогна-
ли уже шесть родительских 
собраний.

Секрет отношений: уха-
живай за девушкой, как за 
новыми белыми кроссовками.

Если уборку проводить 
реже, то результаты будут 
очевиднее.

Ты – лишь мимолетный 
роман для денег на пути из 
бухгалтерии в магазин.

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

УСЛУГИ
ПОМОГУ продать – купить квар-

тиру, дом, участок в Барнауле, 

пригороде. Юридическое сопро-

вождение. Тел. 8-903-957-3845.

6+

6+
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КИНО

Репертуар с 10 по 16 июля
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.

«Плагиатор» (Россия, комедия, 16+) – 
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», «Га-
лактика».

«Побег из будущего» (Китай, мульт-
фильм, 6+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Хищные твари» (Австралия, США, 
Канада, ужасы, 18+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Другой» (Франция, триллер, 18+) – 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Взвести курки» (США, боевик, 18+) – 
«Арена», «Галактика».

«Саван» (Франция, Канада, драма, 
18+) – «Арена», «Галактика».

«Не одна дома – 2» (Россия, комедия, 
6+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Синистер. Семейное проклятие» 
(США, ужасы, 18+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Повелительница города сказок» 
(Аргентина, Испания, Бразилия, мульт-
фильм, 6+) – «Арена», «Галактика».

«Мульт в кино» (Россия, мультфильм, 
6+) – «Арена», «Галактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 6 сентября – выставка «Сокровища 
долины Пазырык» (6+). Представлены 
уникальные находки археологических 
экспедиций на Алтай конца 1940-х го-
дов. Экспозиция посвящена 140-летию 
известного археолога, исследователя 
Пазырыкских курганов Сергея Руденко.
До 19 июля – выставка «Пётр Шуляк. 
Кинолента судьбы» (6+), посвященная 
100-летию кинооператора, заслужен-
ного работника культуры РСФСР Петра 
Евсеевича Шуляка (1925-2013).

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 19 июля – персональная выставка 
председателя Алтайской организации 
Союза художников России, известного ху-
дожника, живописца Дмитрия Петренко 
«Всматриваясь в красоту» (12+). Автор 
давно завоевал признание зрителей бла-
годаря виртуозному владению кистью и 
утонченному чувству цвета. Его живопись 
отражает красоту и величие родной при-
роды. Представлены полотна, созданные 
в стилистике академического реализма.
До 9 августа – выставка «Икона. 
ХХI век» (6+). Это первый совместный 
проект музея и Алтайской митрополии, 
представляющий современное право-
славное искусство как живую культурную 
и церковную традицию. В экспозиции – 
произведения из коллекции музея, част-
ных собраний, литургические образы 
из храмов города и края, исполненные 
современными иконописцами по благо-
словению митрополита Барнаульского 
и Алтайского Сергия.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
19 июля – открытие выставки Алексан-
дра Варова «В недрах горы Змеиной» 
(6+), посвященной богатой колыванской 
мифологии и завораживающим змеино-
горским мотивам. Александр – талантли-
вый художник, чьи работы отличаются 
глубоким погружением в мистическую 
историю родного края. Вдохновленный 
легендами и преданиями, окружающими 
гору Змеиную и Колывань, он создает 
уникальный мир, населенный мифи-
ческими существами, аллегориями и 
пронизанный духом древности. Выставка 
будет работать до 13 августа.

«Титов-Арена»
(пр. Социалистический, 93, тел. 36-78-20)
До 28 июля – XI Международная моло-
дежная художественная выставка «Аз.
Арт.Сибирь» (6+). Представлено более 
600 произведений искусства. Помимо 
художников из десяти сибирских ре-
гионов и 11 творческих союзов, здесь 
будут представлены работы авторов 
из стран Большого Алтая – Синьцзян-
Уйгурского автономного района КНР, 
Баян-Ульгийского, Убсунурского и 
Ховдского аймаков Монголии, Восточ-
но-Казахстанской области Казахстана. 
Помимо масштабной экспозиции, го-
стей выставки ждет обширная собы-
тийная программа: открытые лекции, 
мастер-классы, экскурсии, творческие 
встречи и круглый стол.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 7 августа – выставка Натальи 
Плохих и Анны Фоминой «Затаив 
дыхание» (6+). В экспозиции пред-
ставлены этюдные работы художниц, 
написанные за последние несколько 
лет. Авторы захотели поделиться со 
зрителем своими работами-впечатле-
ниями, созданными во время поездок 
в Санкт-Петербург (Анна Фомина) и 
к Красноярским столбам (Наталья 
Плохих).

Библиотека им. Н.М. Ядринцева
(ул. Профинтерна, 35, тел. 61-26-38)
До 14 июля – выставка старинных ку-
кол времен СССР «В гостях у сказки» 
(6+). Представлены изделия 1950–1970-х 
годов из коллекции реставратора 
Татьяны Аржановой. Это сказочные 
персонажи и герои классических про-
изведений.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До конца года – выставка «Сказки 
народов России» (6+) – настоящая 
сокровищница народной мудрости 
и колорита русской культуры. Здесь 
представлены не только любимые с 
детства сказки, но и малоизвестные, 
не менее увлекательные истории. 
До конца года – книжная выставка 
«Бессмертный книжный полк» (6+), 
посвященная 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Экспозиция 
предлагает книги о детях войны, их 
жизни и переживаниях. 

ТЕАТРЫ

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
18 июля, пятница
«12» (драма, 16+) – 18.00.

19 июля, суббота
«12» (драма, 16+) – 18.00.

22 июля, вторник
XXVII Всероссийский Шукшинский 
кинофестиваль. Церемония открытия 
(12+) – 19.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
11 июля, пятница
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00.
«IBEX. В поисках края Солнечной си-
стемы» (12+) – 13.00.
«Мир, в котором мы живем» (12+) – 
15.00.

12 июля, суббота
«Вода – чудо природы» (6+) – 11.00. 
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный 
сеанс, 6+) – 11.30, 13.30.
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00. 
«Удивительное путешествие по Сол-
нечной системе» (12+) – 15.00.

13 июля, воскресенье
«Невероятные приключения Дракоши» 
(6+) – 11.00. 
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 13.00. 
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный 
сеанс, 6+) – 13.30. 
«Воздушные призраки» (12+) – 15.00.

16 июля, среда
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 10.00.
«За краем небес» (6+) – 11.00.
«Космическая история России» (12+) – 
15.00.

17 июля, четверг
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00.
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
13.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный 
сеанс, 6+) – 13.30.
«Бессмертный подвиг Сталинграда» 
(12+) – 15.00.

ФИЛАРМОНИЯ

Государственная филармония 
Алтайского края
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
21 июля, понедельник
Творческий вечер народной ар-
тистки России Ларисы Удовичен-
ко. В рамках Всероссийского фести-
валя «Шукшинские дни на Алтае» 
(6+) – 18.30.

23 июля, среда 
«Три цвета: Белый. Синий. Крас-
ный». В рамках Всероссийского 
фестиваля «Шукшинские дни на Ал-
тае». Кира Малыгина (вокал, гитара) 
(6+) – 18.30.
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Лабиринты искусства
Главная молодежная выставка Сибири действует до 28 июля в «Титов-Арене»

Под фанфары Барнауль-
ского духового оркестра в 
столице региона откры-
лась крупнейшая за Ура-
лом биеннале молодых 
авторов «Аз.Арт.Сибирь», 
которая объединила более 
350 живописцев, графиков, 
скульпторов, дизайнеров из 
десяти регионов Сибири. 
На сцене, установленной 
на крыльце «Титов-Аре-
ны», выступили не только 
музыкальные коллективы, 
но и команда брейк-дансе-
ров Барнаула и Алтайского 
края, задав тон молодеж-
ному проекту.

Движущая сила
На этот раз в ледовой чаше 

«Титов-Арены» разместилось 
более 700 работ молодых ав-
торов. По словам заместителя 
председателя правительства 
региона, руководителя ад-
министрации губернатора и 
правительства Алтайского 
края Виталия Снесаря, один-
надцатая по счету выставка 
«Аз.Арт.Сибирь» – это насто-
ящий лабиринт искусства, в 
котором хочется затеряться. 

– Здесь представлены ра-
боты художников не только 
из десяти регионов Сибири, 
но и соседних стран: Китая, 
Монголии, Казахстана, – отме-
тил Виталий Владимирович. – 
Потому что данный проект 
вошел в график междуна-
родного сотрудничества, в 
рамках которого страны Боль-

шого Алтая взаимодействуют 
не только в экономической 
и образовательной, но и в 
культурной сфере. Подоб-
ной традиции, объединив-
шей молодых художников, 
на сегодня нет ни в одном 
регионе Сибирского федераль-
ного округа. Поэтому сегодня 
Барнаул и Алтай можно на-
звать центром культурного 
развития, движущей силой 
молодежного искусства.

«Аз.Арт.Сибирь» не просто 
выставка, но еще и конкурс, 
который проводится в ше-
сти номинациях: живопись, 
уникальная и печатная гра-
фика, скульптура, декоратив-
но-прикладное творчество, 
искусствоведческие работы. 
По этим направлениям и 
будут определены лауреаты 
«Аз.Арта», в этом году впер-
вые им будет выплачиваться 
ежемесячная стипендия в раз-
мере 10 тысяч рублей. Такая 
поддержка стала возможна 
благодаря целевой субсидии 
министерства культуры Ал-
тайского края и гранта Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив.

– Те люди, которые вопло-
тили этот проект более 20 лет 
назад, не думали, что он будет 
иметь столь долгую жизнь 
и обретет такие масштабы, – 
рассказала со сцены министр 
культуры Алтайского края 
Елена Безрукова. – Сегодня 
«Аз.Арт.Сибирь» обрел госу-
дарственный статус. Есть у 

этого проекта, соорганизато-
ром которого является Госу-
дарственный художествен-
ный музей Алтайского края, 
и весомая научная составляю-
щая. А серьезный конкурсный 
отбор художников в рамках 
выставкомов, свидетельствует 
о том, что перед нами лучшее 
искусство Сибири.

Зрелые высказывания
Председатель творческой 

комиссии по работе с моло-
дыми художниками Союза 
художников России Максим 
Титов назвал выставку са-
мым значимым культурным 
событием в Сибирском фе-
деральном округе. Высокий 
уровень представленных ра-
бот отметил и академик Рос-
сийской академии художеств, 
народный художник России 
Пётр Стронский.

– Этот проект мы заду-
мывали, чтобы поддержать 
художников, – высказался ру-
ководитель проекта «Аз.Арт.
Сибирь», художник-график, 
монументалист, исполняю-
щий обязанности директо-
ра Института архитектуры 
и дизайна АлтГТУ Николай 
Зайков. – В этом году нам уда-
лось с помощью учрежденных 
стипендий поощрить авто-
ров и финансово. Надеемся, 
что плоды такой поддержки 
мы увидим на следующей 
биеннале.

В этом году председателем 
жюри «Аз.Арта» стал руково-
дитель Алтайского отделения 
Союза художников России 
Дмитрий Петренко, он убе-
жден, что в этом году перед 
членами жюри будет стоять 
сложная задача.

– Выбрать лучших из тако-
го числа работ, прошедших 
серьезный отбор на местах, 
будет непросто, – прокоммен-
тировал Дмитрий Алексан-
дрович. – Достаточно сказать, 
что в Барнауле выставком 
длился более трех часов, и 
количество представленных 
на нем работ превысило все 
ожидания.
Кстати, в этом году среди 

членов межрегионального 
жюри присутствуют неодно-
кратные лауреаты прошлых 
выставок «Аз.Арт.Сибирь». 
Так, Екатерина Чепис (Но-
вокузнецк) была отмечена 
первой премией в номинации 
«Станковая живопись» в 2007 
и 2009 годах, а Елена Боброва 
(Омск) получила свою первую 
награду проекта «Аз.Арт.Си-
бирь» в 2011 году. Николай 
Зайков из Барнаула, впослед-
ствии ставший руководителем 
проекта, был его лауреатом в 
2005, 2007, 2011 и 2013 годах.

– Познакомившись с этой 
выставкой, я бы отметила, 
что наиболее сильные работы 

здесь представлены в графи-
ке, – считает член жюри Елена 
Боброва. – Каждое из высказы-
ваний – зрелое, осмысленное, 
самодостаточное. Как из этих 
полотен выбирать лучшие, я 
не представляю. В целом, если 
говорить о темах, которые 
сегодня волнуют молодых ху-
дожников, то видно, насколь-
ко авторы интересно трактуют 
действительность. Иначе, чем 
когда-то мы, участники «Аз.
Арта» прошлых лет. Заметно, 
что они иначе относятся к 
жизни, к миру и переосмыс-
ливают действительность, как 
правило, с помощью крупных 
объектов, концептов. 

Наталья КАТРЕНКО  
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Монголии, Казахстана, – отме-
тил Виталий Владимирович. – 
Потому что данный проект 
вошел в график междуна-
родного сотрудничества, , в в 
рамках которого страны Боль-

культуры Алтайского края 
Елена Безрукова. – Сегодня 
«Аз.Арт.Сибирь» обрел госу-
дарственный сттататусус. ЕсЕстьть у 

мы увидим на следующей 
биеннале.

СПРАВКА ВБ

Выставка «Аз.Арт.Сибирь» работает 
ежедневно с 10.00 до 20.00 (вход сво-
бодный). В пространстве «Титов-Арены» 
также будут проходить параллельная 
программа межрегионального проекта, 
включающая в себя искусствоведческие 
экскурсии с участием Лидии Рыжовой и 
Оксаны Сидоровой, мастер-классы, кото-
рые проведут художники Денис Октябрь, 
Александр Гордиенко, Ольга Алексеенко, 
лекции Михаила Чурилова, Виктории 
Боруновой, Анастасии Петренко.
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